
Уважаемые коллеги! 

На протяжении уже нескольких лет моя жизнь тесно связана с таким 
сравнительно новым, но ставшим достаточно привычным в последнее вре-
мя, направлением как «социальное предпринимательство». Еще в 2015 году 
мне довелось стать руководителем проекта «Социальное предприниматель-
ство – путь к успешной интеграции инвалидов Краснодарского края». Бла-
годаря партнёрству с Омским центром инноваций социальной сферы мы 
провели на Кубани Школы социального предпринимательства, в рамках ко-
торых люди с инвалидностью получили уникальную возможность не просто 
открыть свое дело, но и почувствовать себя полезными обществу. 

Вообще же социально значимые, но при этом еще и предприниматель-
ские проекты, достаточно массово появляющиеся в разных уголках нашей 
страны, оказываются настолько эффективными, что за последние годы о со-
циальном предпринимательстве стали говорить все больше и больше. Осо-
бенно на государственном уровне. 

И сейчас наступило то время, когда государство готово передать часть 
своих функций общественным организациям и социальным предпринима-
телям, для исполнения социальных услуг. 

Спектр этих услуг широк, и только от нас, общественников, зависит, как 
мы будем действовать и какие  качественные услуги населению предлагать! 
Президент России Владимир Путин в своём прошлогоднем обращении к 
Федеральному Собранию подчеркнул, что необходимо установить требо-
вания к компетенции НКО как исполнителей полезных услуг, не нагородив 
при этом бюрократических барьеров. Также Владимир Путин потребовал 
от госслужащих не отдавать по привычке исполнение этих услуг казённым 
структурам, а больше привлекать общественность.

Таким образом, государство предоставляет уникальную возможность 
СО НКО расширить свою деятельность, направленную на поддержку граж-
дан и помощь региональным и муниципальным органам власти развивать 
территории. Государственное участие в финансировании позволяет стать 
третьему сектору более устойчивым, что, несомненно, радует всех работа-
ющих в этом направлении. Однако лидерам СО НКО зачастую достаточно 
тяжело перестроить свое мышление и деятельность организации на плат-
форму именно социального предпринимательства. Для этого им требуются 
новые знания, а также успешные примеры первопроходцев, которые до-
стигли успеха в этой деятельности. Поэтому трудно переоценить значение 
любых форматов взаимодействия между лидерами СО НКО и социальными 
предпринимателями. А одной из самых эффективных площадок для тако-
го общения традиционно становится Международный форум социальных 
предпринимателей и инвесторов «ИННОСИБ», ежегодно проходящий на 
омской земле. Форум, всегда открытый для гостей (краснодарские участни-
ки не раз именно здесь презентовали свои успехи), всегда вдохновляющий 
на новые свершения и дающий уверенность в своих силах.

Надежда Владимировна Аленина,  
программный директор проектов 
развития социальной сферы  
АНО «Новые технологии развития»,  
г. Москва, эксперт Комитета  
по вопросам семьи, женщин  
и детей  Государственной Думы РФ
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ФОТОГАЛЕРЕЯ 

Фотолента событий 
резидентов
Омского кластера 
социальных инноваций  
летом  2019 года 

По сложившейся традиции юные 
футболисты «Юниора» выводят 
на каждый официальный матч 
первенства России игроков омского 
«Иртыша». 

Ребятишки из Центра развития 
ребенка-детского сада «Сказка»  
увлеченно занимались робото-
техникой в клубе «Роботрек». 

Мэр Омска Оксана Фадина вручила 
Благодарственное письмо коллективу 
ОРОФ развития русской культуры 
имени П.А.Столыпина, возглавляет 
который Владимир Бобрикович.

Центр развития, детский сад «HAPPY 
BABY» летом проводил занятия  
в группах «мама и малыш», чтобы 
подготовить детей к детскому саду. 

В Школе Творческого Развития 
«Табия» стартовал курс подготовки 
видеоблогеров. 

Центр образовательных инициатив 
«СТЕМ» провёл летнюю профильную 
смену – лагерь для талантливых 
детей, мечтающих связать жизнь  
с техническим творчеством.

Во время празднования Дня города 
Омска клуб «Учёный кот» организовал 
мастер-класс по созданию слаймов 
(«жевачек для рук»).

Школьники из летнего лагеря, откры-
того на базе многофункционального 
семейного центра «Подсолнухи»,  
посетили кукольный театр «Арлекин». 

Творческий центр «Гало» провёл 
фестиваль «Гало без границ»,  
на который съехались участники  
со всей страны. 

У ребят из детского сада «Лимпопо» 
в преддверии дня рождения Омска 
прошла тематическая неделя, 
посвящённая родному городу. 
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ПОВЕСТКА ДНЯ 

ПОБЕДИТЕЛИ   

Народное голосование
Медицинский центр 
«Сколиоз-Диагностика» 
стал победителем 
народного голосования 
по определению лучшего 
медицинского учреждения.

Резиденты Омского кла-
стера социальных инноваций 
стали лауреатами в номина-
ции «Узкопрофильные клини-
ки». Народное голосование 
проводилось редакциями 
газет «ТелеНеделя» и «Ком-
сомольская правда в Омске». 
Конкурс на страницах изда-
ний и редакционных сайтов 
освещался в течение полу-
года. Благодаря активности клиентов и партнёров Медицинский 
центр «Сколиоз-Диагностика» 27 июня награждён памятным 
дипломом победителя. Его получил в торжественной обстановке 
директор клиники, мануальный терапевт, к.м.н. Сергей Юрьевич 
Жуков.  Кстати, отметим, что «Сколиоз-Диагностика» второй год 
подряд получает диплом данного конкурса, что лучше всего ха-
рактеризует глубину сложившихся дружеских отношений между 
пациентами и медицинскими специалистами данного медицин-
ского центра.

ОБРАЗОВАНИЕ    

Учителя пришли учиться  
В Омске начала работать Школа преподавателей 
робототехники. Ее организовал Центр  
дополнительного образования «Снейл».

О р г а н и з а т о р ы 
получили поддержку 
Фонда президентских 
грантов. В школе ме-
тодике преподавания 
образовательной ро-
бототехники обучатся 
80 учителей из школ 
Омска и области. 

Проект «Школа преподавателей робототехники» предпо-
лагает обучение и подготовку преподавателей образовательных 
организаций Омского региона в области «образовательная ро-
бототехника» для дальнейшей работы в роли преподавателей 
робототехники, тренеров команд школьников и судей робототех-
нических соревнований. Авторы проекта надеются, что проект 
поможет развитию робототехники и инженерного образования 
в омском регионе, сообщает «Омская губерния». 

Первые клубы, школы и центры образовательной робототех-
ники в Омской области появились около 5 лет назад. Если в 2014 
году действовали три образовательные организации, то в 2018 
году их количество увеличилось до 34, в них занимаются около 
2 300 ребят. 

Педагоги, успешно закончившие обучение по разработан-
ной программе, получат удостоверения о повышении квалифи-
кации установленного образца.

Мастерская «Омская игрушка» готовит набор фигурок 
для «Ленты времени омских историй». 

В конце августа в Омске состоится презентация ин-
терактивной Мобильной экспозиции «Омская игрушка –  
омские истории». Сама экспозиция будет демонстриро-
ваться на выездных уроках краеведения в школах города 
Омска и Омской области. 

К слову, мастер-классы от известных в Омске краеве-
дов проходят не только в школах. Руководители «Омской 
игрушки» провели занятие «Яркендский поход Бухгольца» 
для подготовки персонала Исторического парка «Россия – 
Моя история». Участники мастер-класса не только узнали 
многие интересные подробности исторических событий, 
но и самостоятельно расписали фигурку Ивана Бухгольца.

Творческий центр «Гало» провёл в Омской области 
фестиваль «Гало без границ». 

В деревне Окунёво в разгар летнего сезона собра-
лись участники фестиваля из Петропавловска, Москвы, 
Калининграда, Чернигова и, конечно, Омска. Фестиваль 
стартовал еще в Омске: в частности, 19 июля регистра-
ция участников прошла в формате чаепития и знакомства. 
Участников ждала масса мероприятий: занятия хатха-йо-
гой, творческие уроки для детей, нумерология, йога в га-
маках, рисование, астрология, мероприятие в рамках ки-
ноклуба. А уже 22 июля участники отправились на выезд 
в окунёвскую усадьбу «Гало». Здесь также продолжились 
занятия йогой и дыхательными практиками, а также доба-
вились совместные прогулки по «местам силы», заготовка 
Иван-чая, выступления Театра Огня, встречи у костра.

В июне команда «Робополигона» участвовала в спортивно-
оздоровительном мероприятии «Живите активно».

Праздник был организован на базе детского оздо-
ровительно-образовательного центра им. Карбышева. 
На мероприятии тренеры провели соревнование по 
конструированию, а также демонстрацию возможностей 
робототехники. 

15 сентября состоится Турнир отцов  
юных футболистов «PaPa-CuP». 

В грандиозном турнире примут участие как команды 
уже разыгрываемой при поддержке футбольной школы 
«Юниор», «Лиги отцов», так и новые участники – папы юных 
воспитанников футбольных школ «Красная Звезда» и «Чем-
пионика». Организаторы приглашают и другие футбольные 
школы города присоединиться к празднику футбола и про-
верить свои силы. Игры пройдут на стадионе «Энергия». 

Черлакский ресурсный центр, созданный при комитете 
экономического развития районной администрации,  
стал местом притяжения представителей малого бизнеса 
и социальных предпринимателей. 

Заместитель главы администрации Черлакского района 
Галина Наумова сообщила, что местные предприниматели, 
получившие поддержку в ресурсном центре, защитили 14 
бизнес-проектов, некоторые из них уже получили муници-
пальную грантовую поддержку. Сейчас в стадии реализации 
социальные инициативы по созданию детского досугового 
центра и детской парикмахерской, пункта придорожного 
сервиса и банкетного зала, студии красоты и студии фотопе-
чати, мастерской по изготовлению мягкой мебели и станции 
очистки и распределения воды. Кроме того, в планах мест-
ных энтузиастов восстановление лодочной станции, чтобы 
проводить соревнования яхтсменов со всей Сибири. 
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ПОВЕСТКА ДНЯ 

КУЛЬТУРА   

Фестиваль 
корейско-
российской 
дружбы  
Международный фестиваль корейской культуры «Путь к 
совершенству» завершился в Омске в начале августа. 

Он был посвящен Дню города и развитию международных от-
ношений между Омской областью и Республикой Корея.

В мультимедийном парке «Россия – моя история» омичи смог-
ли подробнее узнать о давних взаимоотношениях России и Кореи, 
ближе познакомиться с культурой и традициями этой страны.

Первым мероприятием в рамках фестиваля стало открытие 
выставки «Страна утренней свежести» , на которой были пред-
ставлены произведения художников из Южной Кореи: посетители 
увидят работы художников университета Чунан: Ли Гиль У, Че Иг 
Дин, Ю Ги Дюн, Го Чан Гю. Выставка будет работать до 23 сентября. 

Все желающие смогли принять участие в танцевальных ма-
стер-классах «k-pop», на которых разучили популярные и совре-
менные танцы под мировые хиты корейских исполнителей и по-
соревнуются в конкурсной программе.

Как и многие восточные страны, Корея славится боевыми 
единоборствами. Основам тхэквондо была посвящена еще одна 
площадка Фестиваля. Также гостей ждали кулинарные мастер-
классы по приготовлению традиционных корейских блюд с дегу-
стациями, показы фильмов о культуре «страны утренней свеже-
сти» и мастер-классы по оригами. 

ЗАКОН   

Долгожданная новость
Подписан закон  
о социальном предпринимательстве.  

Субъекты малого и 
среднего предприниматель-
ства смогут рассчитывать 
на дополнительные меры 
господдержки при наличии 
статуса социального пред-
приятия (Федеральный за-
кон от 26 июля 2019 г. № 
245-ФЗ).

Как сообщает «Гарант», 
соответствующие поправки 
внесены в закон «О раз-
витии малого и среднего 
предпринимательства в 
Российской Федерации». В 
частности, введены понятия «социальное предпринимательство» и 
«социальное предприятие», определены основные критерии отне-
сения малых и средних предприятий к социальным предприятиям.

Порядок признания субъекта МСП социальным предприятием 
определит Минэкономразвития России. Информация о наличии 
у субъекта МСП статуса социального предприятия будет отобра-
жаться в Едином реестре субъектов малого и среднего предпри-
нимательства: сведения об этом ежегодно должны передавать в 
ФНС России органы исполнительной власти субъектов РФ. Первое 
внесение сведений в Реестр состоится 10 апреля 2020 года.

ГЛАВНАЯ НОВОСТЬ 

Проверка на устойчивость  
Ключевым показателем успешности создания 
того или иного бизнес-проекта в конечном итоге 
становится его устойчивость. 

Даже самые привлекательные на первый взгляд 
старт апы могут исчезнуть, не выдержав соперничества на 
рынке, а их может быть и менее сияющие на первых по-
рах конкуренты, наоборот получат приз в виде долгой и 
успешной жизни. Подобный подход применим как к тра-
диционному, так и к социальному предпринимательству. 

Поэтому запрос на устойчивость является главным тре-
бованием, применяемым к организациям инфраструктуры 
развития социального предпринимательства, способствую-
щим появлению новых проектов на том или ином рынке. 

И вот по данным мониторинга, подготовленного экс-
пертами Омского ЦИСС в июне 2019 года, посвящённого 
устойчивости развития детских центров и дошкольных уч-
реждений, из 17 выпускников образовательных программ 
проекты которых связаны с оказанием услуг для семей, 
имеющих детей от 3-х месяцев до 3-х лет, продолжают свою 
деятельность 100% (17 субъектов), 1 субъект запускает свою 
деятельность в августе 2019 года. К настоящему моменту 
создано 349 рабочих мест, 63 из которых работают по ГПД. 
9 видов услуг предоставляются семьям, имеющим детей от 
3-х месяцев до 3-х лет. Услуги получают 778 малышей.

Более того, не менее радужная картина наблюдается 
и на рынке пансионатов для пожилых людей. По данным 
мониторинга на июнь 2019 года из 5 выпускников обра-
зовательных программ ЦИСС, проекты которых связаны с 
оказанием услуг по уходу и проживанию пожилых людей 
и инвалидов, продолжают свою деятельность также 100% 
(5 субъектов). За все время было открыто 8 пансионатов. 
К настоящему моменту создано 128 рабочих мест, 13 из 
которых работают по ГПД. Предоставляются 5 видов услуг. 
Услуги получают 336 человек.
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В Сибирь за знаниями 
Елена Кузьмина приехала  
в Омск на стажировку в ЦИСС
Центры инноваций социальной сферы открываются в нашей 
стране повсеместно: их региональная сеть протянулась от 
Владивостока и до Калининграда. Широкая география  
и повышенное внимание со стороны местных и федеральных 
властей доказывают исключительную важность сектора 
социального предпринимательства для региональной 
экономики. В 2018 году организация с таким названием  
на вывеске открыла свои двери и в Волгограде. 

По большому счету коман-
да нового ЦИСС оказалась 
на распутье: развиваться 
как ни в чем не бывало «с 
нуля», но при этом наде-

лать общие ошибки, или обратиться 
к более опытным коллегам из других 
регионов и избежать многих подво-
дных камней на своём пути. 

Точка отсчёта

–  ЦИСС в Волгоградской области 
открылся в августе прошлого года на 
базе регионального Бизнес-инкубато-
ра. И мы, представители команды, с 
первого дня понимали, что успешное 
развитие нашего Центра всецело за-
висит от того сложится ли в мест-
ном сообществе общее понимание, 
что же такое «социальное предпри-
нимательство». На первых порах воз-
никало достаточно много дискуссий 
и споров, ведь в обществе сложилась 
разнообразная палитра точек зрения 
на это явление. Естественно, нас бес-
покоил и другой вопрос: как скоро и у 
нас появятся успешные социальные 
предприятия?  – рассказывает Елена 
Кузьмина.

Первым толчком к унификации 
спорного понятия в регионе стало 
проведение областного этапа кон-
курса «Лучший социальный проект 
года». Сами условия конкурсного 
отбора могли служить ориентиром, 
благодаря которому можно было в 
огромном множестве бизнес-проек-
тов найти по-настоящему социаль-
ные предприятия, отвечающие всем 
критериям. 

С другой стороны, команде ЦИСС 
предстояло решить нетривиальную 
задачу: не имея базы и знакомств 
в этой сфере требовалось отыскать 
именно тех предпринимателей, ко-
торые с пониманием относятся к со-
циальным проблемам и хотели бы их 

Мудрые волгоградцы выбрали 
второй путь. Так в нашем городе на 
стажировке и обучении в Школе тре-
неров по социальному предпринима-
тельству оказалась Елена Кузьмина, 
первый представитель Волгограда  – 
слушатель образовательных проек-
тов Омского ЦИСС. 
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решить. Хотя, как оказалось, найти 
проекты, отвечающие требовани-
ям – это ещё было пол беды. Намного 
сложнее было убедить предпринима-
телей принять участие в самом кон-
курсе. Потому как никто из них не 
понимал, что же это такое и как лич-
но ему опыт участия в отборе может 
помочь. На вознаграждение регио-
нальные участники претендовать не 
могли, а для того, чтобы пробиться 
на федеральный уровень и получить 
сертификат участника Всероссийско-
го этапа конкурса, а также съездить 
на инвестиционный форум в Сочи, 
инициаторам социально-предпри-
нимательских проектов нужно было 
потратить много сил и времени, осо-
бенно дефицитного ресурса в реали-
ях социального бизнеса. Не каждый 
готов был пойти на это. 

–  Мы боялись, что сам факт уча-
стия в региональном отборе может 
стать слабой мотивацией для людей. 
Но, к счастью, ошиблись,  – расска-
зывает гостья из Волгограда.  – От 
нашего региона было подано 24 за-
явки! Причём, с первого же раза уда-
лось охватить сразу 5 номинаций из 
6 возможных! И нашлись соискатели, 
которые с позитивной стороны были 
отмечены федеральными экспертами! 

Удивительно, но самыми актив-
ными участниками первого для Вол-
гограда областного конкурса соци-
альных проектов стали не социально 
ориентированные бизнесмены, а 
лидеры НКО, которые оказались 
очень активными игроками на рын-
ке предоставления востребованных 
социальных услуг населению. Напри-
мер, победителями в своих номина-
циях стала Бригада быстрого реаги-
рования, работающая на сельских 
территориях, или организация, ока-
зывающая услуги для людей с огра-
ниченными возможностями, проект 
о дополнительном образовании... 

Омск не ближний свет! 

Ожидания, что после успешного 
проведения областного этапа кон-
курса в регионе, наконец-то, воз-
никнет общее понимание понятия 
«социальное предпринимательство» 
всё-таки оказались завышенными. И 
сами члены команды ЦИСС, отлично 
справившиеся с поиском действу-
ющих социальных предпринимате-
лей, не до конца понимали как им 
развивать отрасль и призывать в эту 

сферу новых людей. А ведь именно 
такие задачи по расширению соци-
ального предпринимательства ста-
вит перед сотрудниками Волгоград-
ского ЦИСС местное Минэкономики. 
Причём в формате конкретных KPI-
показателей, которым необходимо 
соответствовать. 

–  В итоге мы поняли, что для 
успешной работы в дальнейшем и ро-
ста требуемых значений нам самим 
сначала нужно прокачать собствен-
ные компетенции. Стали искать воз-
можности для повышения квалифи-
кации. К сожалению, в Интернете 
информации как о самом социальном 
предпринимательстве, так и о дей-
ствующих ЦИСС не много. А та, что 
есть  – очень противоречива! Повез-
ло, что в поиске наткнулись на сайт 
Омского Центра инноваций социаль-
ной сферы. Узнали, что именно оми-
чи являются пионерами социального 
предпринимательства, а Ирина Вла-
димировна Сербина  – авторитетная 
личность в этой сфере! А еще в Омске 
с успехом работает Школа социально-
го предпринимательства, другие обра-
зовательные проекты, в том числе и 

Школа тренеров по социальному пред-
принимательству. И учиться у таких 
профессионалов мне показалось очень 
интересным вызовом, – объясняет вы-
бор площадки для стажировки Елена 
Кузьмина. 

Другой вопрос, что Омск от Вол-
гограда достаточно далеко, а доби-
раться можно либо на поезде, либо 
самолетом через Москву. В любом 
случае достаточно дорого и хлопотно. 
Учредители ЦИСС из волгоградского 
минэкономики долго согласовывали 
идею отправить Елену на стажиров-
ку в Сибирь. Видимо, на принятие 
положительного решения особенно 
повлияла настойчивость самой слу-
шательницы Школы тренеров.

Первый форум 

И вот в холодный апрельский 
день Елена Кузьмина приехала в 
Омск на первую из трёх запланиро-
ванных сессий Школы тренеров по 
социальному предпринимательству. 
Сессия как правило длится 3 дня, в 
рамках которой педагоги и экспер-
ты по социальному предпринима-

Команде ЦИСС предстояло решить 
нетривиальную задачу: не имея базы 

и знакомств в сфере социального 
предпринимательства требовалось 

отыскать именно таковых бизнесменов 
на региональный конкурс
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тельству в формате диалога и ин-
терактива стараются передать своё 
мастерство и нужные квалификации 
новичкам. Надо отметить, что интен-
сивность курсов так велика, что на-
шей героине хватило и одной сессии, 
чтобы понять, как правильно она по-
ступила, что приехала на стажировку 
именно в Омск!

– Когда я вернулась в Волгоград 
коллеги ожидали, что я приеду выжа-
тая как лимон. Долгая дорога, плюс 
интенсивное трёхдневное обучение и 
выполнение практических заданий ве-
черами не должны были оставить сил. 
Но, как оказалась я, наоборот, приеха-
ла в родной город на подъёме. Многое 
узнала, многое поняла и решила тут 
же ринуться в бой и провести пред-
ставительное мероприятие, – расска-
зывает иногородняя слушательница 
Омской школы тренеров по социаль-
ному предпринимательству. 

И тут очень удачно подвернулся 
очень представительный бизнес-фо-
рум, который проходил в городе Ка-
мышин, одном из райцентров Волго-
градской области. Елена заявилась в 

качестве выступающего, предложив 
аудитории мероприятия тренинг 
«Отличие социального предпринима-
тельства от традиционного бизнеса». 

И надо отметить, что организа-
торы мероприятия активно отгова-
ривали её от этой затеи. Убеждали, 
что никто не захочет идти на этот 
тренинг, особенно если по соседству 
о своем бизнес-опыте будут расска-
зывать реальные зубры местного 
бизнеса. 

Тем не менее люди на предло-
женную Еленой тему всё-таки приш-
ли, хоть их было и меньше, чем на 
семинарах по онлайн-продажам. В 
основном участников привело лю-
бопытство. Они просто не поняли, о 
чем речь, не знали, что «социальное 
предпринимательство» вообще бы-
вает! 

–  У меня спрашивал на полном 
серьезе: «Это что пособие для убогих 
как бизнес создавать?» Примерно та-
кого разговора я и ожидала, поэтому 
решила прямо на тренинге внести яс-
ность и помочь людям разобраться с 

терминологией. Я объяснила гостям 
форума, что социальное предпринима-
тельство – это в первую очередь поиск 
решения социальной проблемы, причем 
не отрицающий, а наоборот, предус-
матривающий умение автора извле-
кать прибыль из своей деятельности. 
И прибыль, и решение социальных про-
блем  – оба этих признака одинаково 
ценны и обязательно присутствуют в 
любом успешном социально предприни-
мательском проекте,  – рассказывает 
сотрудник Волгоградского ЦИСС. 

Елена признается, что ей было 
достаточно трудно объяснить, что 
речь идёт не о благотворительно-
сти. Собравшиеся не сразу поня-
ли, в чём разница между социаль-
ным бизнесом и жертвованием. Но 
были и те, кто сказал: «Да я как раз 
знаю такие социальные проблемы, 
с которыми столкнулись мои род-
ственники или знакомые, решить 
которые как раз может социально 
предпринимательский проект. И я 
готов взяться за это». Не секрет, что 
львиная доля людей пришедших в 
социальное предпринимательство, 
сделали это, чтобы решать личные 
проблемы или проблемы своего 
окружения. 

И вот именно эти заинтересо-
ванные участники тренинга оста-
лись и по окончанию мероприятия, 
записались к Елене на индивиду-
альные консультации. Людей очень 
интересовали меры поддержки со-
циально предпринимательских про-
ектов, особенно на ранней стадии 
становления. Ведь не секрет, что ри-
скованный характер деятельности, 
ограниченность целевой аудитории и 
нестабильность итогового результа-
та – главные причины почему в соци-
альное предпринимательство боятся 
приходить новички. 

Дорасти до ШСП

В июне у Елены и ее одногруп-
пников была вторая сессия обучения 
в Омске, осенью  – состоится третья 
и выпуск. Как всегда, он проходит в 
торжественной обстановке прямо на 
Международном Форуме социаль-
ных предпринимателей и инвесторов 
«ИННОСИБ». 

В межсессионный период, пара-
лельно с выполнением рутинной и 
повседневной работы в ЦИСС, Елена 
продолжает свою просветительную 

«Когда я вернулась в Волгоград 
коллеги ожидали, что я приеду выжатая 

как лимон. Долгая дорога, плюс 
интенсивное трёхдневное обучение 
и выполнение практических заданий 

вечерами не должны были оставить сил. 
Но, как оказалась я, наоборот, приехала 

в родной город на подъёме».
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работу. По мере сил она старается 
заниматься продвижением идеи со-
циального предпринимательства в 
Волгограде и районах области.

Пока не в формате Школы соци-
ального предпринимательства, а в 
рамках отдельных тренингов и про-
светительских мероприятий. Потому 
что в Волгограде нет нужного коли-
чества специалистов и экспертов, 
способных вести занятия, а усилий 
одной Елены на столь масштабные 
проекты не хватит. 

–  Тем не менее, в будущем мы, 
конечно, хотим открыть свою Школу 
социального предпринимательства. 
Существующие на рынке бизнес-
тренеры хорошо понимают в тра-
диционном предпринимательстве, 
но могут и не увидеть особенности 
именно социальной его разновидно-
сти. Поэтому нам предстоит отучить 
на курсах нескольких моих коллег и 
экспертов, чтобы вместе взяться за 
просвещение в социальном бизне-
се. Нам просто необходимо собрать 
свою команду и запустить свои обра-
зовательные программы, чтобы обе-
спечить стабильный рост социаль-
но-предпринимательских проектов 
в регионе. Естественно, не сможем 
обойтись без помощи Ирины Вла-
димировны Сербиной. Хотелось бы, 
чтобы она и курировала наши первые 
выпуски в будущей ШСП. Да и омские 
методики работы хотелось бы пере-
нять, правда с корреляцией на мест-
ные региональные особенности,  – 
строит планы наша собеседница.  

Центр инноваций социаль-
ной сферы – структурное подраз-
деление ГАУ ВО «Волгоградский 
областной бизнес-инкубатор», 
формирует условия по обеспече-
нию реализации проектов, направ-
ленных на решение социальных 
проблем, интеграции в общество и 
экономику социально незащищен-
ных категорий граждан, стимули-
рованию создания новых рабочих 
мест. 

Основные направления 
деятельности ЦИСС:

• вовлечение в социальное 
предпринимательство;

• проведение акселерацион-
ных программ;

• снятие административных 
барьеров;

• содействие в продвижении 
продукции социальных предпри-
нимателей и т.п.

Перечень оказываемых услуг 
ЦИСС Волгоградской области:

• информационно-аналитиче-
ское и юридическое сопровожде-
ние субъектов социального пред-
принимательства;

• обмен опытом по поддержке 
социальных инициатив субъектов 
малого и среднего предпринима-
тельства;

• проведение обучающих и 
просветительских мероприятий 
для субъектов социального пред-
принимательства и социально ори-
ентированных некоммерческих 
организаций (проведение семина-
ров, мастер-классов, практических 
и лекционных занятий по социаль-
ным тематикам);

• консультационные услуги по 
вопросам бизнес-планирования; 
осуществления деятельности на 
льготных условиях; разъяснения 
порядка подготовки бухгалтерской 
(финансовой) отчетности, ведения 
бухгалтерского учета, делопроиз-
водства; маркетинговой стратегии 
реализации проектов; подготовки 
заявок (иной документации) для 
получения господдержки; отбора 
лучших социальных практик и их 
презентации на открытых меро-
приятиях; популяризации, под-
держки и развития социального 
предпринимательства; по вопро-
сам, связанным с организацией 
работы социальных предпринима-
телей со средствами массовой ин-
формации.

Контакты: 

400012, г. Волгоград, 
просп. М. Жукова, д. 3 
Телефон: 8(8442) 32-00-05 
E-mail: ciss34@mail.ru
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Итоги конкурса «Омская сударыня-2019» подведут  
20 сентября. В этот день состоится большой финальный 
концерт, на нем выступят все 11 участниц. В этот раз, 
как и год назад, грандиозное мероприятие снова пройдет 
на сцене Государственного театра актёра, кукол и маски 
«Арлекин», а все желающие смогут купить билет  
и увидеть интригующее соревнование воочию.

Браво, сударыня!  
Омские бизнес-леди 
участвуют в конкурсе 
индивидуальности,  
красоты и таланта 

вую жизнь города Омска. В разговоре 
и родилась идея проводить конкурс 
для представительниц прекрасного 
пола, а в качестве участниц привлечь 
руководительниц социального биз-
неса. Организаторы «Омской судары-
ни» отказались и от банального фор-
мата конкурса красоты. Они решили 
устроить для бизнес-леди теплый 
семейный праздник в кругу семьи 
и деловых партнёров, рассказать о 
предпринимательских достижениях 
конкурсанток. 

Клуб бизнес-леди

И вот весной 2018 года про-
шёл первый в истории конкурс под 
брендом «Омская сударыня», кото-
рый оказался настолько прорывным 
и интересным, что было решено не 
только сделать это мероприятие еже-
годным, но и значительно расши-
рить его деловую и образовательную 
программу. Более того, конкурс при-
влёк широкое внимание со стороны 
средств массовой информации, дело-

Конкурс «Омская сударыня» 
детище двух известных 
в городе предпринима-
тельниц. Идея родилась во 
время дружеской беседы 

между двумя резидентами Омского 
кластера социальных инноваций Ма-
риной Брагиной, владелицей Центра 
акробатики, танца и фитнеса EXOTIC 
Омск и Светланой Елистратовой, ру-
ководителем учебного центра «Со-
действие». Подруги решили как-то 
разнообразить культурную и дело-
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вых кругов города и органов власти. 
И уже в июне текущего года органи-
заторы смогли получить грантовую 
поддержку от администрации Омска, 
что позволило запланировать второй 
сезон полюбившегося омичам сорев-
нования.

– Первый конкурс «Омская суда-
рыня» не только вызвал положитель-
ные отклики, но и принес интересные 
результаты. О которых мы даже не 
думали на старте, – говорит Марина 
Брагина. – «Омская сударыня» подо-
гревает интерес к тематике социаль-
ного бизнеса, который сегодня нахо-
дится на пике популярности. Люди все 
больше узнают о таком направлении 
предпринимательства и чаще при-
ходят к выводу, что социальный биз-
нес – это интересно, здорово и можно 
развиваться в этом направлении. К 
тому же стоит сказать, что вокруг 
«Омской сударыни» создается сообще-
ство, в котором участницы конкурса 
не столько соревнуются между собой, 
сколько получают возможность в не-
формальной обстановке договорить-
ся о создании партнёрских проектов, 
обсудить общие проблемы, поделиться 
опытом. Грантодатели оценили все 
эти преимущества проекта и решили 
его поддержать. 

Действительно, уже во вре-
мя подготовки к первому конкур-
су участницы активно выстраивали 
партнёрские отношения в рамках 
тех направлений бизнеса, которым 
они занимаются. Несмотря на то, что 
финальный концерт прошёл больше 
года назад, общение между органи-
заторами и конкурсантками продол-
жается в формате плотного нетвор-
кинга, можно сказать сформировался 
такой женский клуб предпринимате-
лей. Существование которого труд-
но переоценить: участницы делятся 
друг с другом опытом, сотрудничают 
и поддерживают своих коллег и пар-
тнеров. В итоге в городе возникают 
новые интересные социальные ус-
луги и совместные проекты. Орга-
низаторы уверены, что в этом году 
результаты совместной деятельно-

В рамках конкурса состоялся мастер-класс «Личный бренд в Инстаграм».  
Встречу провела блоггер, автор курса «Инстадвиж» Ника Никуленко.

Татьяна Кабанцева, 
создатель зоо-ателье 
ЗОО-ателье FreshDog  
и руководитель проекта 
«Лапки в ладошках»:  
центр формирования 
бережного отношения  
к животным.

Ольга Ложевская,  
практикующий психолог, 
арт-терапевт, член  
Ассоциации интермодаль-
ной терапии искусствами  
(г. Москва) и член Ассоци-
ации песочной терапии 
(г. Санкт-Петербург), 
директор АНО «Центр 
развития искусствами», 
художник, керамист
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сти окажутся ещё более яркими, ведь 
прошлогодние участницы активно 
взаимодействуют и с конкурсантка-
ми нового сезона. 

Командная работа 

Состав учредителей конкурса 
с прошлого года не изменился: его 
также проводят Марина Брагина и 
Светлана Елистратова. При этом по-
полнилась команда организаторов 
проекта. В частности, одна из призё-
ров прошлогоднего конкурса Татья-
на Неклеса стала администратором 
«Омской сударыни». Что логично: она 
прекрасно знает как устроен конкурс 
изнутри, понимает те функции, кото-
рые ей предстоит исполнять, к тому 
же она сама изъявила желание помочь 
с проведением мероприятия в этом 
году. Как и Наталья Чайка, которая 
присоединилась к проекту в качестве 
тьютора-мотиватора участниц. 

Стилистом проекта является Ма-
рина Челядинова. Она будет зани-
маться созданием образа участниц 
на финальном концерте, а до этого 
момента уже успела провести трёхча-
совой мастер-класс. Рассказала, как 
девушкам правильно отразить свою 
индивидуальность через одежду, как 
подобрать образ к конкретной ситу-
ации. Плюс к вышеназванным можно 
прибавить хореографа проекта. Эти 
функции берет на себя, как и год на-
зад, Татьяна Медведева. В итоге сло-
жилась устойчивая команда органи-
заторов и помощников.

Бархатный сезон

Если итоги конкурса в 2018 году 
были подведены весной на финаль-
ном концерте, то в нынешнем году 
сроки немного изменились: подгото-
вительные семинары, мастер-классы, 
репетиции и обучение конкурсант-
ки пройдут в течение лета, а тожде-
ственное мероприятие с определе-
нием и награждением победителей 
состоится 20 сентября. 

С одной стороны, на это реше-
ние повиляли сроки проведения 
грантового конкурса. Городская ад-
министрация подводит его итоги в 
начале лета, а без привлеченного фи-
нансирования организаторы второй 
год подряд не потянули бы такую за-
тратную во всех смыслах махину. 

– С другой стороны, мы осозна-
но решили проводить конкурс осенью, 

Любовь Трубачева, 
руководитель Центра 
развития детей 
«Вершина» (Исилькуль)

Людмила Шугай, 
руководитель студии 
«Йога & Цигун / Школа 
Здоров’Я»

Татьяна Дружина,  
директор студии «Свето-
тень» (видеоконтент), 
тренер по социальному 
предпринимательству

Валентина Стоян, 
создатель мастерской 
семейного стиля «Близкие 
люди» и координатор 
проекта Омская «Школа 
бизнес-мам»
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после окончания периода отпусков, на 
старте продуктивного рабочего сезо-
на, – рассказывает Марина Валерьев-
на. – Более того, новая дата финаль-
ного концерта позволила нам серьёзно 
продлить подготовительный этап. 
Он растянулся на 3,5 месяца во вре-
мя которого все наши сударыни могли 
успеть и отдохнуть, и поучаствовать 
в максимальном количестве разноо-
бразных мастер-классов, которые мы 
стараемся проводить чуть ли не раз в 
неделю. Мы хотим, чтобы наш проект 
воспринимался участниками не толь-
ко как интересное мероприятие, о ко-
тором будет приятно вспомнить, но 
и помогал им в развитии своего дела. 

В этом году программа подгото-
вительного этапа проработана ещё 
серьезнее, чем во время подготовки к 
дебютному конкурсу. Можно сказать, 
что проект из соревнования преоб-
разовался в Школу Омских сударынь. 
Кстати, большинство мастер-классов 
были выбраны самими сударынями. 

Время для учебы 

– Многие предприниматели из-за 
постоянной рабочей загруженности 
просто не могут выделить время на 
изучение нужной информации, и им 
очень удобно получить все необходи-
мые сведения в сжатом и доступном 
виде от практикующего профессиона-
ла, – уверяет Марина Брагина. 

Например, одним из первых со-
стоялся мастер-класс, посвящённый 
созданию личного бренда. Его прове-

2 августа в ТЦ «Фестиваль»  
состоялись  мастер-класс  
и шопинг-практика «Современный  
образ деловой женщины»  
от стилиста Марии Челядиновой.

Ирина Кочеткова, 
руководитель между-
народного женского 
проекта Smooth.Style. 
Занимается проведением 
различных мероприятий, 
обучений и мастер-классов 
для женщин 

Наталья Маламыжева, 
директор агентства 
недвижимости 
«М’Арт» и учредитель 
АНО юридической и 
социальной поддержки 
детей и семей «Ясна», 
тренер по социальному 
предпринимательству

9 августа состоялся тренинг, переворачивающий сознание «Диагностика и рецепты 
снятия психофизических зажимов в публичных выступлениях» - ведущие Иван 
и Татьяна Притуляк. Сударыни научились акцентировать внимание на разнице 
между скованным и расслабленным состоянием тела, а также почувствовать вкус 
внутренней свободы на сценической площадке.  
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стереотип, что в малом бизнесе не-
возможно найти инвесторов. Автор 
программы наглядно продемонстри-
ровала пути поиска инвестиций для 
развития. 

Яркий и по-настоящему про-
рывной мастер-класс о нетворкин-
ге и чат-ботах, таких новых фишках 
современности, которые помогают 
развивать бизнес, организовала для 
конкурсанток Марина Трубицына. 
Можно сказать, что она дала в руки 
сударыням новый инструмент для 
развития своего дела. 

Отвечая на особенно часто зву-
чащие просьбы сударынь, серьёзный 
упор авторы программы сделали на 
развитие навыков продвижения про-
ектов в социальных сетях. Не секрет, 
что сейчас соцсети особенно в малом 
и среднем бизнесе являются главной 
возможностью заявить о себе. А эф-
фективно развивать это направление 
можно без вложения сравнительно 
больших средств. О чём и рассказала 
Вероника Никуленко, очень извест-
ный в Омске инстаграм-блогер. 

Попросили участницы и об орга-
низации занятий с психологом Еле-
ной Ганюковой. Вообще консульта-
ции психологов в наше время — это 
такой неотъемлемый атрибут жизни. 
Иметь своего психолога также важно, 
как и своего стоматолога или юриста. 

Помимо общеобразовательной 
нагрузки девушки уже активно на-
чали репетиции дефиле и выхода на 
сцену. Для многих участниц это се-
рьёзный вызов и преодоление себя. 
Некоторые омские бизнес-леди вооб-
ще никогда не были на сцене, и уча-
стие в конкурсе для них серьезный 
шаг, позволяющий переступить через 
свои комплексы. 

Не случайно одно из занятий 
было посвящено телесно-ориенти-
рованным практикам, сценическому 
движению в пространстве. Ровно тем 
навыкам, которые ох как пригодятся 
сударыням на финальном концерте. 
Не удивительно, что продолжался 
мастер-класс не запланированные 
1,5 часа, а в два раза больше. Его про-
вёл хореограф ОмГУ Евгения Тимо-
шенко. 

Один из самых ожидаемых ма-
стер-классов прошёл 9-го августа: 
известные в Омске актёры Иван При-
туляк и его жена Татьяна организо-

Наталья Чернова, 
замдиректора 
Медицинского центра 
«Сколиоз-Диагностика», 
тренер по социальному 
предпринимательству

Александра Быкова, 
соучредитель ООО 
«Содействие», тренер 
по социальному 
предпринимательству

Ольга Роскошь, создатель 
проекта «Кармашки, игры, 
костюмы», занимается 
созданием развивающих 
текс-тильных игр для 
детей

ла Анна Страгис, известная личность 
в бизнес-среде нашего города, кото-
рая своим примером доказывает, что 
персональный бренд может стать хо-
рошим подспорьем для достижения 
успеха. Не удивительно, что данная 
тема настолько заинтересовала суда-
рынь, что организаторам пришлось 
приглашать спикера на вторую встре-

чу, чтобы у конкурсанток появилась 
исчерпывающая информация по рас-
сматриваемой теме.

Ещё один семинар был посвящён 
финансовой тематике и инвестиро-
ванию. Его провела Татьяна Трифо-
нова. В обсуждении участникам вме-
сте со спикером удалось преодолеть 
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вали мероприятие «Диагностика и 
рецепты снятия психофизических 
зажимов в публичных выступлени-
ях». Конкурсантам пришлось много 
двигаться, изучать актерские и ора-
торские приемы, выполнять очень 
полезные для раскрепощения упраж-
нения. Учредители конкурса увере-
ны, что именно это занятие особенно 
поможет участницам завоевать серд-
ца всего зрительного зала и в первую 
очередь –  членов жюри. 

В программу подготовки к фи-
нальному мероприятию также зало-
жены мастер-классы по актёрскому 
мастерству от Центра современной 
драматургии, а сам финальный кон-
церт будет поставлен профессио-
нальным режиссёром Ярославом 
Максименко, режиссером ЦСД, кото-
рый поможет сделать само главное 
событие еще более профессиональ-
ным и ярким чем год назад. 

Кстати, на концерте предусмо-
трено 4 тематических выхода каждой 
их участниц. Во время визитки будут 
показаны видео-клипы о каждой су-
дарыне, сейчас как раз проходят фи-
нальные съемки этих фильмов. Во-
обще в этом году перед режиссером 
поставлена задача сделать не сбор-
ный концерт, а поставить интересное 
сквозное действие, спектакль, в кото-
ром будут продуманы все логические 
переходы, а выступления участников 
и творческих коллективов свяжутся в 
общую историю. Идея для сценария 
уже есть, но раскрывать эту тайну уч-
редители проекта пока не спешат. 

До «часа Х» – 20 сентября ещё 
осталось достаточно много време-
ни, и организаторы прорабатывают 
возможности для проведения новых 
занятий с опытными спикерами. 
Особенно по направлению «красота 
и стиль». Хочется, чтобы сударыни к 
финальному гала-концерту успели 
проработать свой образ и чувство-
вали себя на своём празднике по-
королевски! 

Можно и расслабиться

Помимо тяжёлых репетиций и 
образовательных модулей, для еще 
большей сплочённости коллектива, 
организаторы «Омской сударыни» 
планируют проведение семейного 
праздника на природе. А еще было 
решено, что некоторые из сударынь 
устроят собственные мастер-классы 
для других участниц конкурса по тем 

22 июля участницы конкурса получили заряд энергии на пластическом тренинге  
«Магия пространства», ломающем все барьеры и преграды между мыслями, 
желаниями и движениями тела от Евгении Тимошенко, хореографа Омска, старшего 
преподавателя кафедры хореографии Омского Государственного Университета 
им. Ф.М. Достоевского, балетмейстера-постановщика Омского Государственного 
драматического театра «Галерка».

Сударыни 5 августа изучали основы сценического дефиле c Татьяной Медведевой  
на базе Центра акробатики, танца и фитнеса EXOTIC Омск.

темам, которые касаются их бизнеса 
и в которых они наиболее сильны. 

Еще одной особенностью конкур-
са 2019 года станет участие конкур-
санток в благотворительной акции. 
Авторы проекта ведут переговоры с 
представителями омских НКО на базе 
которых они хотят внедрить формат 
интеллектуального волонтерства. В 
его рамках сударыни смогут поделить-
ся своими знаниями и способностями. 
Например, одна из конкурсанток смо-
жет научить сотрудников обществен-
ной организации писать эффективные 
коммерческие предложения, другая 

поможет эффективно вести группы 
социальных сетей и сформировать 
контент, третья  – проведёт мастер-
классы для целевой аудитории НКО… 
В общем сударыням предоставляется 
очередная возможность проявить себя 
с лучшей стороны.

Все эти планы, выделяющиеся из 
обширной конкурсной программы, 
тем не менее также способствуют по-
явлению дружеских и деловых связей 
между участницами, которые как мы 
уже отметили выше, организаторы 
стараются вовсю поддерживать и 
развивать. 
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Алексей Саяпин: 
«Омской области 
по силам сохранить 
лидерство в сфере 
социального 
предпринимательства» 

Не для кого не секрет, 
что известный 
депутат Омского 
городского совета, 
предприниматель, 
а ныне ещё и 
заместитель директора 
гостиничного комплекса 
«Иртыш» Алексей 
Саяпин имеет прямое 
отношение к успешной 
истории развития 
в Омской области 
понятия «социальное 
предпринимательство».  
Он, в числе первых 
омских бизнесменов, 
вошёл в состав Клуба 
Менторов Омской 
школы социального 
предпринимательства. 
Всегда с интересом 
выслушивал проектные 
идеи слушателей, 
советовал им как 
улучшить бизнес-
план и наилучшим 
образом реализовать 
проект. Поэтому нет 
ничего удивительного 
в том, что именно он 
стал героем нашей 
традиционной рубрики 
«Персона». 
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-Алексей Юрьевич, не 
могу уйти от наше-
го традиционного 
вопроса: что же 
такое, по вашему 

мнению, «социальное предприни-
мательство»? Что разделяет его с 
предпринимательством традици-
онным? 

–  Давайте определим, что такое 
вообще «предпринимательство». В 
прямом смысле – это просто извлече-
ние прибыли из того или иного вида 
деятельности. А когда мы используем 
термин «социальное предпринима-
тельство», то речь идёт и об обще-
ственном благе: обеспечивая опре-
деленный уровень самозанятости и 
заработка, мы, самое главное, решаем 
определенную социальную проблему. 

Всё-таки «предприниматель» в 
классическом смысле  – это человек, 
заточенный на схему «товар-деньги-
товар», и в этом нет ничего предо-
судительного. Другой вопрос, что 
«социальный предприниматель» во 
главу угла ставит именно решение 
проблемы того или иного сегмента 
общества, существующую в какой-то 
сфере или на территории отдельно-
го региона. Вот смотрите, если пере-
числить проекты социальных пред-
принимателей, то многое становится 
понятно: благодаря им осуществля-
ется уход за пожилыми людьми, ор-
ганизуется раннее развитие детей, 
предоставляются места в детских 
дошкольных учреждениях. При этом 
социальный предприниматель так-
же создаёт рабочие места, что важно 
для любой территории. И да, он не 
забывает о прибыли, ведь без зара-
ботка его детище не проживёт долго, 
не сможет развиваться и просто обан-
кротится, так и не решив поставлен-
ные автором задачи. 

 Всё зависит от приоритетов 

– А разве традиционный пред-
приниматель не решает социаль-
ных проблем? Ведь если его услуги 
или товары не нужны обществу, не 
востребованы людьми – то бизнес 
разорится. Ему так или иначе нуж-
но думать о «счастье клиента» … 

– Вопрос приоритетов! В первую 
очередь традиционного предприни-
мателя интересует прибыль. Он ри-
скует своим капиталом, вкладывается 
в то или иное направление деятель-
ности, чтобы в итоге приумножить 
этот капитал или проиграть конку-
рентам и все потерять. 

Он зарабатывает деньги  – вот 
его смысл, когда значительная часть 
энергии социального предприни-
мателя направлена на решение кон-
кретных проблем, которые без него 
решить просто некому. Деньги для 
социальных бизнесменов на втором 
плане. 

Кстати, у социальных предпри-
нимателей, особенно на первых по-
рах, и конкурентов-то не так много, 
если они вообще есть. Мало кто готов 
вкладывать силы в рискованные про-
екты. Как, впрочем, не так много и со-
трудников в команде. Вообще часто 
социальные предприятия держатся 
на личной энергии автора проекта. 
Ну в лучшем случае возле него будет 
несколько сподвижников.

Не так часто социальный пред-
приниматель может вырасти в клас-

сического предпринимателя. Но если 
ему удастся успешно решить постав-
ленную перед ним проблему, а при-
быль позволяет принять решение о 
развитии, например, собственной 
сети, то этот шаг позволяет выйти на 
новый уровень. И тогда у него меня-
ется и сознание, и он ставит амбици-
озные задачи, старается зарабатывать 
как можно больше. 

– То есть, бывает такое, что 
в один прекрасный момент на 
рынке, где работают «социальные 
предприниматели», может по-
явиться и игрок из традиционного 
бизнеса? 

–  Хорошим примером может 
служить ситуация с дошкольными 
учреждениями в нашем городе. Все 
помнят, что в Омске еще каких-то 
8-10 лет назад проблема нехватки 
садиков была острой. У нас существо-
вали длиннющие очереди из семей, 
желающих отдать ребенка в дошколь-
ное учреждение. Вместо того, чтобы в 
1,5-2 года отдавать детей в ясельные 
группы, родители вынуждены были 
ждать до 3-4-х лет. Соответственно 
взрослые не могли полноценно уде-
лять время работе, и в семьях возни-
кали серьезные, в том числе и финан-
совые, неурядицы. 

На этой волне у нас и появились 
первые частные детские сады, иници-
аторов которых в полной мере можно 
отнести к социальным предпринима-
телям. Но за прошедшие годы и про-
блема с дефицитом путёвок в детские 
сады была решена, и люди, рискнув-
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шие их открыть, окрепли в бизнесе, 
с душой погрузились в начатое боль-
шое дело. В результате появились 
целые сети детских садов под общим 
брендом. Можно сказать, что их вла-
дельцы, продолжая помогать решать 
социальную проблему, перешли на 
иную ступень развития и стали пред-
принимателями в традиционном 
представлении. Многие садики стали 
серьёзным, качественным и хорошим 
бизнесом. 

– То есть социальное предпри-
нимательство может стать первым 
шагом, стартовой путёвкой в мир 
большого бизнеса? 

–  Почему бы и нет? Мы всегда 
сможем заработать деньги, решая 
по-настоящему важную проблему 
и вовлекая в деятельность жителей 
территории, создавая для них новое 
предложение. Человечество хочет 
развиваться и уходить от проблем. 
И если через предпринимательский 

проект мы сможем этот запрос реали-
зовать, то люди будут активно поль-
зоваться нашими услугами и проект 
будет развиваться и расти. 

«Встреча на остановке»

– Когда вы вообще впервые ус-
лышали термин «социальное пред-
принимательство» и решили вой-
ти в число менторов Омской ШСП? 

–  Ещё в 2009 году ко мне обра-
тилась Ирина Владимировна Сер-
бина. Она уже была руководителем 
только создаваемой Школы социаль-
ного предпринимательства. Ирина 
Владимировна рассказала мне о том, 
что есть такое понятие «социальное 
предпринимательство», и мы, об-
щими усилиями, можем попытаться 
развить его в нашем регионе. Да и 
для России такой вид предпринима-
тельства будет инновационным. Зато 
новый подход к привычной теме мо-
жет помочь регионам развиваться. 

Естественно, в первую очередь, дума-
ли об успехах Омской области в этом 
направлении. 

Тем более, что вокруг сложилось 
очень много негативных тенденций: 
ситуация и в городе была достаточно 
тяжёлая, а на селе люди вообще опу-
скали руки и, не замечая перспектив, 
уже планировали сбегать либо в Омск, 
либо просто подальше отсюда. И вот 
Ирина Владимировна решительно 
доказывала, что именно социальное 
предпринимательство может помочь 
людям найти себя на той террито-
рии, на которой они живут. Есть хо-
рошая пословица «где родился – там 
и пригодился».  Так почему бы не по-
пробовать развить интерес у людей 
к новому виду деятельности, заодно 
помогая развитию потенциала терри-
тории?

Я согласился с доводами собе-
седницы, но не понимал чем я-то 
могу помочь? Я традиционный пред-
приниматель, управляю достаточно 
крупной компанией. И не очень по-
нимаю как работать с маленькими 
проектами, которые ещё не понятно 
будут запущены или так и останут-
ся нереализованными. И проблемы 
сельских территорий для меня всё-
таки далеки: я человек городской, 
районную специфику не до конца 
понимаю. Но, все сомнения откинув, 
решил всё-таки включиться в работу. 

В итоге я вошёл в состав Клуба 
менторов, то есть состоявшихся пред-
принимателей с большим опытом ра-
боты на рынке. Предполагалось, что 
это как раз те люди, которые могут 
критически оценить бизнес-идею со-
циального предпринимателя. Наша 
задача, как менторов, заключалась в 
определении возможностей для ком-
мерциализации проекта, который 
презентует автор социально-пред-
принимательской идеи. Понятно, что 
дать гарантию того, что проект вы-
стрелит или провалится, мы не мо-
жем, но уберечь новичков от каких-то 
ошибок вполне реально. 

Тем более, что слушатель Школы 
социального предпринимательства 
в лице ментора получает не только 
опытного наставника, который помо-
жет ему при работе с бизнес-планом 
проекта и сформирует правильный 
взгляд на свое дело, но, возможно, и 
инвестора. Почему бы и нет? 

Не так часто социальный предприниматель 
может вырасти в классического 

предпринимателя. Но если ему удастся 
успешно решить поставленную перед ним 
проблему, а прибыль позволяет принять 

решение о развитии, например,  
собственной сети, то этот шаг позволяет 

выйти на новый уровень.
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Намного эффективнее не просто 
подбодрить автора добрым словом 
и похлопыванием по плечу, дескать: 
«классная идея, молодец», но и по-
мочь ему ее реализовать. Тем более 
инвестиции в социально предпри-
нимательские проекты, как правило, 
не такие уж заоблачно большие для 
традиционного бизнеса. Нужно вы-
делить 100-200 тысяч рублей и при 
этом дать старт устойчивому проекту 
на десятилетия. Плюс в рамках тако-
го «соучастия» повышается степень 
ответственности за общее дело как 
самого предпринимателя, так и мен-
тора, который готов поручиться за тот 
или иной проект. 

Тогда же, на заре работы ШСП, а 
именно в 2010 году, прошёл и первый 
форум по социальному предпринима-
тельству «ИННОСИБ», который стал 
не просто всероссийским, а междуна-
родным. Мы пригласили наставников 
из других стран, которые рассказали о 
том, как на их родине развивается это 
направление бизнеса. И омским со-
циальным предпринимателям было 
что взять на вооружение. 

В итоге, такая серьёзная работа 
позволила Омской области не только 
стать стартовой площадкой для разви-
тия социально-делового новшества на 
территории России, но и набрать до-
статочно серьёзный гандикап, что по-
прежнему сохраняет Омскую область 
в числе главных центров социального 
предпринимательства в России.

– А почему вообще Ирина Вла-
димировна Сербина обратилась 
именно к Вам с предложением во-
йти в число менторов?  По какому 
принципу она отбирала кандида-
тов в менторы из числа успешных 
омских бизнесменов? 

–  Возможно мы с ней на оста-
новке встретились (улыбается). А 
если серьёзно, то думаю, что в этом 
решении был элемент случайности. В 
любом деле очень важно, когда и одна 
и другая сторона переговоров хочет и 
готова создать что-то новое и инте-
ресное, стать инициатором какого-то 
явления. Так случилось, что Ирина 
Владимировна предложила участво-
вать в проекте, который показался 
мне очень своевременным. И людей, 
которые согласились войти в число 
менторов, было несколько  – значит 
и их ожиданиям этот проект отвечал. 
Да и общество было готово: нашлись 

ведь люди, кто готов был прийти в 
Школу социального предпринима-
тельства и получить новые компетен-
ции. Они понимали, что за полгода 
обретут новые знания, создадут про-
ект, напишут первый бизнес-план и 
получат консультации от экспертов 
и менторов. И да менторы могли бы, 
конечно, эти проекты все «разнести» 
в пух и прах, потому что они сырые, 
но вместо этого, наоборот, помогали 
их упаковать, снять шероховатости и 
острые углы. 

– В продолжении разговора 
о Школе социального предпри-
нимательства хотелось бы узнать 
чьи проекты, представленные вам 
и вашим коллегам на менторских 
сессиях, вам запомнились? 

–  Я, пожалуй, назову одного из 
героев предыдущих номеров вашего 
дайджеста, чьё фото было помеще-
но на обложке, а интервью занима-
ло несколько разворотов  – я имею 
в виду Евгения Шнайдера. Он вы-
пускник первой Школы социального 
предпринимательства. Этот выпуск 
вообще особенно запал в душу  – 
ведь он был первым шагом боль-
шого проекта. Так вот Евгений уже 
тогда запомнился мне серьезным и 
амбициозным подходом. Он хотел 
построить социальное жильё для 
жителей своего сельского района, в 
котором по-прежнему проживает. 
Плюс к этому он создал юридиче-
скую компанию, позволяющую на-
селению повысить свою правовую 
грамотность. Для его небольшого 
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райцентра это очень важные про-
екты! Поэтому его идеи были с по-
зитивом восприняты менторами. 
А уже теперь и сам Евгений Шнай-
дер дорос до эксперта, стал членом 
Клуба менторов. Приятно, когда вы-
пускник ШСП никуда не пропал, а 
наоборот старается всеми силами 
помогать развитию направления 
социального предприниматель-
ства в нашей области. Да и те свои 
предпринимательские проекты он 
с успехом реализовал, и сейчас про-
должает развиваться как бизнесмен.  

Важный ресурс  
для развития Омска 

– Вы уже начали говорить про 
Форум «ИННОСИБ». В этом году 
он пройдёт в 9-й раз! Каково зна-
чение этого Форума? Зачем он ну-
жен нашему региону? Ведь если на 
первом этапе он проходил в тот 
момент, когда социальное пред-
принимательство только начало 
развитие в нашей стране, то сейчас 
уже данная сфера преодолела ста-
дию становления, стала понятной 
и привычной. 

–  Форум существует для обме-
на мнениями, для диалога. А диалог 
нужен не только на начальном эта-
пе. У участников форума в зависи-
мости от того, откуда они приехали, 
есть свои наработки становления 
и развития социального предпри-
нимательства, они используют свои 
сильные стороны, о которых готовы 
рассказать. 

Вообще человек в общем, и пред-
приниматель в частности, может раз-
виваться только за счёт своих силь-
ных сторон. Понятно, что слабости и 
недостатки нуждаются в работе над 
ними, но иногда их нужно просто от-
бросить, сосредоточившись на том, 
что может принести преимущество. 

Если я вижу цель, понимаю, как 
до нее дойти, знаю какие ресурсы 
и инструменты мне нужны для до-
стижения цели – то я должен все это 
использовать. И у каждого человека 
свой набор сильных сторон. Которые 
могут быть востребованы как для соз-
дания собственного проекта, так и 
для партнёрского.  И именно Форум 
позволяет открыть новых людей и по-
казать новые грани для развития того 
проекта, которым увлечен человек.

– А насколько важно для на-
шего региона, что Форум проходит 
из года в год в Омске? Не полезнее 
было бы его каждый год проводить 
в разных регионах, не меньше на-
шего заинтересованных в разви-
тии социального предпринима-
тельства? 

–  Думаю, другие регионы очень 
бы хотели заполучить этот Форум и 
возможность еще более интенсивно 
развивать социальное предпринима-
тельство у себя на территории. У нас 
в стране Школы социального пред-
принимательства открываются поч-
ти повсеместно от Владивостока до 
Калининграда! И в том числе наши 
эксперты из Омска ездят туда и кон-

сультируют по вопросам развития 
направления социального предпри-
нимательства. Появляются такие экс-
перты и на местах. И в будущем, впол-
не возможно, появятся территории, 
которые смогут подвинуть Омскую 
область с первой строчки. Уже сейчас 
в стране есть несколько областей и 
республик, где развитие социально-
го предпринимательства происходит 
как минимум не менее динамично, 
чем у нас.  Быть лидером и сохранять 
лидерство очень трудно: на тебя рав-
няются, тебя критикуют. Хотя, конеч-
но, Омская область будет всеми сила-
ми стараться сохранить свою пальму 
первенства. Поэтому-то перевозить 
«ИННОСИБ» и не следует. Предпри-
нимательство  – это ресурс, и терять 
его было бы неразумно.

Об этом ресурсе особенно мечта-
ют в промышленные областях. Там, 
где промышленное предприятие ста-
новится градообразующим. Ведь для 
выпуска продукции они более всего 
нуждаются в человеческом капитале. 
А этот капитал очень хрупкая вещь: 
на заводах люди терпят массу не-
удобств. То же здоровье, подорванное 
на рабочем месте, нужно восполнять. 
Как и разнообразить личный досуг 
работников, досуг их семей. А это как 
раз возможно благодаря развитию 
социального предпринимательства. 
Поэтому «крупняки» бизнеса хотят к 
себе перетянуть инициативы в этой 
сфере, чтобы «центр силы» возник 
у них. Но пока, слава богу, благодаря 
усилиям омских инициаторов разви-
тия социального предприниматель-
ства, именно Омск является центром 
силы! 

– А насколько важна поддерж-
ка и внимание властей в этой ра-
боте по сохранению регионом ли-
дерского звания?  В прошлом году 
Наблюдательный совет Омского 
ЦИСС возглавил лично Губернатор 
Омской области Александр Леони-
дович Бурков. Наверняка ведь это 
намекает на то значение, которое 
власти предают тематике социаль-
ного предпринимательства? 

–  В любом случае властям важно 
развитие вверенной территории. На-
пример, мне как депутату Городского 
совета, в первую очередь важно раз-
витие Омска. Но и Омской губернии 
тоже, потому что мы неразрывно свя-
заны. Я так понимаю, что и Губерна-
тору важна модернизация всей обла-
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сти, которую он возглавляет. И работа 
Школы социального предпринима-
тельства серьёзно влияет на это. 

Поэтому лидерам данного на-
правления нужно помогать, даже не-
множко направлять, подгонять де-
лать шаги вперед. Губернатор обязан 
лично контролировать весь комплекс 
вопросов, влияющий на скорость раз-
вития территории. А учитывая, что 
мы является лидерами в социальном 
предпринимательстве на уровне стра-
ны,  – то совершенно правильно, что 
Александр Бурков сам находится в 
Наблюдательном совете организации.

«Кластер» — это не только  
про лес или химию  

– Наверняка вы знаете, что 
выпускники Омской школы со-
циального предпринимательства, 
из числа самых успешных, созда-
ли два года назад Омский кластер 
социальных инноваций. Он также 
стал первым в России подобным 
объединением. Резиденты создают 
множество совместных проектов, 
формируют и упаковывают успеш-
ные пакетные услуги. Экономя ре-
сурсы, они, благодаря объедине-
нию усилий, повышают качество 
оказания своих услуг для клиен-
тов. Тем не менее, по сравнению 
с кластерами в нефтехимии или 
лесной отрасли, объёмы и успехи 
социального кластера выглядят не 
слишком серьезными. Так стоило 
ли вообще его создавать? Неужели 
социальные предприниматели не 
придумали бы совместные проек-
ты и без объединения в формаль-
ную структуру? 

–  Кластеры всегда создаются для 
того, чтобы минимизировать расхо-
ды, улучшив качество продукции. А 
раз в термине «социальное предпри-
нимательство» содержится «пред-
принимательство», то в принципе 
нет ничего удивительного в том, что 
выпускники ШСП решили создать 
кластер и сократить свои потери, при 
этом достигнув новых высот в ока-
зании услуг. Сейчас только форми-
руются кластерные связи, которые 
замысловато опутывают всех участ-
ников созданного кластера. Да, такое 
ноу-хау, как кластерное развитие, 
впервые возникло, действительно, в 
сферах крупной промышленности, 
переработки и сельского хозяйства. 
Но почему бы социальным предпри-

нимателям не взять на вооружение 
этот подход, если он позволяет разви-
ваться? Что в этом плохого?

– Напоследок стоит обсудить 
закон о социальном предпринима-
тельстве. На момент разговора он 
был рассмотрен только в первом 
чтении, возможно, к моменту вы-
хода номера депутаты успеют его 
принять в целом (закон был при-
нят Госдумой в июле 2019 года). 
Тем не менее, о необходимости его 
принятия наблюдатели и эксперты 
спорят уже не один год. Кто-то ра-
тует за то, что он несомненно ну-
жен, кто-то считает, что отделять 
один вид предпринимательства от 
остальных совершенно неправиль-
но. Третьи переживают как бы не 
стало хуже для самих социальных 
предпринимателей.  Какой точки 
зрения придерживаетесь вы? 

–  Если честно, то я не вижу 
острой необходимости в данном за-

конодательном акте. Почему? Потому 
что предприниматели всё-таки долж-
ны находится в одной среде и выде-
лять одних, причиняя ущерб другим, 
на мой взгляд, контрпродуктивно. 
Предприниматели, что социальные, 
что традиционные, зарабатывают 
деньги своим трудом, предоставляя 
рынку те или иные продукты и услу-
ги. И рыночный спрос определяет кто 
сможет заработать и процветать, а 
кто проиграет. 

Да, за счёт государственного ре-
гулирования мы можем оказать со-
циальному предпринимателю под-
держку, особенно на первом этапе 
развития бизнеса. И это нормально, 
с этим я согласен. Но разве для этого 
нужен отдельный законодательный 
акт? Рынок и само общество в итоге 
должно понимать ценность тех или 
иных услуг, а значит поддерживать 
деятельность одних и не поддержи-
вать других. Так будет правильнее. 

Думаю, что другие регионы очень бы хотели 
заполучить наш Форум и возможность еще 

более интенсивно развивать социальное 
предпринимательство у себя на территории. 

Но никуда перевозить «ИННОСИБ»  
не следует. Предпринимательство – это 
ресурс, и терять его было бы неразумно.
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-Мы собрали ин-
новационную и 
многофункцио-
нальную трость 
для слепых и сла-

бовидящих людей. Она предупреждает 
о препятствиях на пути пользователя 
и для этого не обязательно их касать-
ся. Трость «видит» ямы, выбоины, ко-
лодцы, «знает» что такое ступеньки. 
Устройство предупреждает пользова-
теля звуком и вибрацией рукоятки, – 
рассказывает Сергей Беспалый. 

Андрей Капцов и Сергей Беспалый из соседнего Павлодара 
в мае 2019 года получили сертификаты об обучении  
в Школе социального предпринимательства. Жители 
Казахстана видят в России солидный рынок для своей 
продукции, а также ищут инвесторов для своего  
социально значимого бизнес проекта. 

Трость XXI века 
Выпускники Омской ШСИ  
из Павлодара представили  
свое изобретение 

Обычная трость, когда слепой 
человек пытается с ее помощью про-
ложить траекторию движения, может 
попасть под стол и не встретить со-
противления, а вот ее владелец, не 
заметивший преграду, обязательно 
об нее ударится. Тоже самое с яма-
ми, открытыми люками и арками. 
Изобретатели много разговаривали 
с слабовидящими людьми, которые 
испытывают много трудностей от 
прогулок. И оказалось, что каждый из 
таких заинтересованных в изобрете-

нии собеседников, может рассказать 
массу историй о том, как он оказал-
ся в неприятных ситуациях. Вообще, 
как признаются сами авторы про-
екта, идею им подарила сама жизнь. 
Они не сидели на стуле в ожидании 
озарения, а просто слушали рассказы 
слабовидящих людей и подмечали 
какие именно детали устройства мог-
ли бы пригодится пользователям, а 
без чего можно обойтись. Самое лю-
бопытное, что трость павлодарских 
изобретателей способна улавливать 
препятствия не только на уровне 
дороги, но и на высоте головы сво-
его пользователя. В итоге владелец 
устройства может избежать ударов об 
ветку или низкую арку. 
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Желание помочь

Сергей Беспалый рассказал, что 
он не понаслышке знает как нелег-
ко живётся людям с ограниченными 
возможностями здоровья. Когда ему 
было 4 года с его мамой произошёл 
несчастный случай, и она оказалась 
в коляске. И нынешний социальный 
предприниматель с детства видел 
какие проблемы и трудности возни-
кают в наших городах не только у его 
родного человека, но и у других лю-
дей с различными недугами. 

– Моя мама занимается парао-
лимпийским спортом, является чем-
пионкой республики, Азиатских игр, 
много ездит по миру и, естественно, 
у нее сложился соответствующий круг 
общения. Поэтому я часто вижу как 
людей с ОВЗ, пусть и ведущих спор-
тивный образ жизни, так и активи-
стов, которые стараются облегчить 
их повседневную жизнь. Наверное, круг 
общения и сформировал желание вне-
сти и свою лепту в эту важную рабо-
ту, – говорит Сергей Беспалый. 

А Андрей Копцов утверждает, что 
в Павлодаре общество слепых одно 
из самых активных, среди объеди-
нений людей с ограниченными воз-
можностями. Часто эти люди сами 
находят какие-то современные раз-
работки, следят за новинками в этой 
сфере, сами обращаются к людям, 
которые могут найти какие-то техни-
ческие решения. И такая активность 
сообщества очень ценна: изобретате-
лю очень сложно представить какие 
проблемы и трудности могут возник-
нуть у пользователя его изобретения, 
и если он в процессе создания своего 
устройства сможет получить исчер-
пывающие ответы от потенциальных 
потребителей  – то это поможет ему 
не наделать ошибок на старте и из-
бежать процесса их исправления в 
дальнейшем. 

Понятно, что желание помочь 
другому человеку жить максималь-
но полной жизнью – абсолютно нор-

мально для большинства людей. Од-
нако не всем дано найти техническое 
решение, приложить инженерную 
смекалку и собрать устройство, кото-
рое подойдёт для целевой аудитории. 
Однако и Сергей Беспалый, и Андрей 
Капцов с детства интересовались тех-
ническими новинками. У Сергея за 
плечами соответствующее техниче-
ское образование, а Андрея приучил 
к техническому направлению его дед, 
который работал инженером и с дет-
ства рассказывал внуку о том, как ра-
ботают различные устройства. 

Хоть и никакого опыта сборки ин-
новационных устройств в прошлом 
за плечами инициаторов проекта 
не было, у энтузиастов не возник-
ло особенных трудностей при под-
готовке первого образца их трости. 
Внимательно выслушав представите-
лей целевой аудитории, они купили 
нужные детали и датчики, а спустя 
непродолжительное время уже пред-
ложили потенциальным клиентам 
опробовать новинку. И высказать за-
мечания, чтобы авторы могли внести 
необходимые коррективы, перед тем 
как запустить устройство в серийное 
производство. В итоге, после испы-
таний и внесения изменений, полу-
чилось именно то устройство, с кото-
рым партнеры ездят по своей стране, 
а также выезжают в Россию в поиске 
инвесторов. 

Инвестиции им необходимы для 
того, чтобы запустить хотя бы мел-
косерийное производство нового 
устройства. Для этого нужны доста-

точно дорогостоящие станки и ком-
плектующие. Первый образец трости 
был собран едва ли не из подручных 
материалов и деталей. При произ-
водстве прототипа не было задачи 
сделать трость невероятно красивой 
и изящной, сначала надо было прове-
рить работоспособность датчиков и 
жизнеспособность вообще всей идеи. 
Та же деревянная основа трости была 
куплена на рынке. Изобретателям 
было важно чтобы она была полая, 
ведь внутри проходят все провода. 
Но теперь перед изобретателями сто-
ит задача сделать изделие сборным 
или телескопическим, чему как раз 
и мешает деревянная основа. Для ее 
решения было решено применять 
какие-то более податливые мате-
риалы, причем напечатанные на 3D 
принтере. Благодаря этому удастся 
добиться точности в подгонке раз-
меров различных деталей, благодаря 
чему механизм складывания гаджета 
сможет прослужить долгие годы.  

Не потерять  
самостоятельность! 

Инициаторы идеи рассчиты-
вают найти венчурного инвестора. 
Это люди, которые готовы помогать 
предпринимателям, у которых есть 
прорывная идея, способная изменить 
рынок, но нет достаточного количе-
ства средств на ее реализацию. Как 
правило венчурные инвесторы вкла-
дываются именно в технологические 
отрасли и готовы помогать именно 
изобретателям. С другой стороны, ав-
торы идеи боятся, что вместе с день-
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гами в их маленький проект придёт 
и контроль со стороны и даже диктат 
инвестора. Андрею и Сергею не хоте-
лось бы с позиции владельцев проек-
та переместиться на места наемных 
сотрудников.  

– Поэтому мы много рассужда-
ем на эту тему, и думаем, как луч-
ше поступить, чтобы не потерять 
независимость, но и привлечь капи-
талы,  – рассуждает Сергей Беспа-
лый.  – К сожалению, и в России, и в 
Казахстане весь механизм венчур-
ных инвестиций законодательно не 
слишком подробно прописан, и дей-
ствительно могут возникнуть слож-
ности во взаимоотношениях между 
предпринимателями и владельцем 
стартового капитала. 

Так, в поиске потенциальных 
партнёров, авторы инновационной 
трости в 2019 году побывали, напри-
мер, в Санкт-Петербурге на «Нейрот-
лоне». Есть в России такое меропри-
ятие для людей с ограниченными 
возможностями, использующих ас-
систивные технологии. На нем от-
дельно оценивают инновационные 
разработки в сфере реабилитации 
людей с ОВЗ. 

– Мы не случайно приехали в Рос-
сию на обучение и участвуем во мно-
жестве выставок в вашей стране. 
Понятно, что в Казахстане рынок 
не такой обширный и нам интересно 
было бы достучаться до российских 
потенциальных потребителей,  – го-
ворит Сергей Беспалый.  – Да и в 
России, как ни крути, можно найти 
больше инвесторов, которые могут 
заинтересоваться нашим проектом. 

Кстати, на «Нейротлоне» казах-
станцы увидели израильскую раз-
работку, обладающую сопостави-
мым функционалом с их изделием. 
Тель-Авивский институт разработал 
небольшую трость, которая подает 
звуковые сигналы и определяет пре-
пятствия, находящиеся впереди гад-
жета. Но у этого изделия есть очевид-
ная проблема: трость будет все время 
пищать, если человек будет гулять по 
мегаполису. Ведь ему все время при-
дется перемещаться в небольшой 
толпе, а других людей трость также 
будет воспринимать как помехи на 
совсем пути и неистово сообщать об 
этом хозяину. Без лишней скромно-
сти изобретатели сообщили, что их 
разработка гораздо более удобная в 
применении. 

– Вообще в мире очень много 
творческих и научных коллективов, 
которые понимают проблематику и 
занимаются решением трудностей, 
возникающих у слабовидящих людей. 
На рынке уже присутствует мно-
жество вариантов технологических 
тростей, которые используют со-
временные технологичные решения, – 
говорит Андрей Копцов – Но все они 
имеют один общий недостаток, не 
слишком заметный в Западных стра-
нах, но достаточно фатальный для 
наших реалий. Дело в том, что зару-
бежные аналоги технологичной тро-
сти стоят 500-600 долларов! К сожа-
лению, для казахстанских и российских 
пользователей это, пожалуй, неподъ-
ёмная сумма. Люди и рады бы исполь-
зовать такие дорогие гаджеты, но 
заплатить 85 тысяч рублей они про-
сто не смогут. Поэтому наша трость 
должна быть не только современной 
и технологичной, но и максимально 
доступной по цене. Конечно, наше со-
циальное предприятие должно быть 
самоокупаемым и приносить доход и 
продавать изобретение по занижен-
ным ценам мы не сможем. Единствен-
ный выход  – сократить издержки и 
найти варианты минимизации себе-
стоимости. 

Пришли за ответами

Кстати, по словам изобретате-
лей, они и в Омскую школу социаль-
ных инноваций пришли именно для 
того, чтобы получить необходимые 
бизнес-компетенции и быть наи-
более убедительными в разговоре с 
инвесторами. Они оба специально 
приезжали из Павлодара в Омск на 
обучение, или посещали уроки дис-
танционно  – по скайпу. И даже в 
мыслях не возникало идеи бросить 
обучение или пропустить занятие. 
Потому что и Сергей, и Андрей по-
нимали преимущества от системно-
го подхода к внедрению проекта. И 
именно такому системному взгляду 
на своё дело и обучают тренеры и 
эксперты в рамках образовательной 
программы Омского ЦИСС.
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– Во время учебы в ШСИ мы ста-
рались получить как можно больше 
ответов на вопросы, которые нас ин-
тересовали. Мы постоянно спраши-
вали у экспертов как лучше пройти 
лицензирование в России? Как органи-
зовать производство? Где лучше этим 
заниматься: в России или в Казахста-
не? Какая организационно правовая 
форма нам бы здесь подошла? Можем 
ли мы рассчитывать на грант и куда 
подавать заявки? Для развития стар-
тапа мелочей не бывает, поэтому 
хорошо, что жизнь свела нас с теми 
экспертами, которые реально могли 
помочь нам вникнуть во многие про-
цессы, – уверен Андрей Капцов. 

– Еще до прихода в ШСИ мы сде-
лали презентацию, с которой гото-
вились выступать на конкурсах, перед 
грантодателями и инвесторами. Мы 
думали, что наша презентация иде-
альна! – с улыбкой рассказывает Сер-
гей. – Но когда стали разбирать ее с 
педагогами ШСИ, то выяснилось, что 
далеко не все детали из нее понятны 
людям. Пришлось вносить существен-

ные коррективы. К тому же Сергей 
Наконечный, заместитель руково-
дителя Омского ЦИСС, посоветовал 
вместе с презентацией предлагать 
потенциальным инвесторам и четко 
просчитанный бизнес-план проекта, 
а также несколько скорректировать 
представление о целевой аудитории, и 
иначе оценивать объем рынка. 

Во время обучения в Школе препо-
даватели предоставили авторам про-
екта и список фондов, которые прово-
дят грантовые конкурсы. Сейчас, когда 
работа над бизнес-планом подходит 
к концу, авторы готовятся методично 
представить свой проект всем фондам 
и инвесторам из этого перечня, чтобы 
лично показать экспертам преимуще-
ства своего продукта.  

Непредвиденная  
аудитория

Кстати, новая оценка целевой 
группы стала для инициаторов про-
екта сюрпризом. Они сами раньше 
рассуждали следующим образом: 
всех слабовидящих людей, прожива-
ющих в Павлодаре, всём Казахстане и 
приграничных областях России, они 
по умолчанию засчитывали в разряд 
потенциальных потребителей. А Сер-
гей Леонидович Наконечный, увидев 
презентацию проекта справедливо 
предложил умерить свои аппетиты. 
Слепые люди  – это очень сложная 
аудитория. Многие из них с боязнью 
относятся к самостоятельным про-
гулкам и редко выходят без сопрово-
ждения даже по неотложным делам. 
Лишь часть людей, столкнувшихся с 
подобным вызовом, рискуют само-
стоятельно перемещаться по городу. 
К тому же и наши города не всегда 
были приспособлены под нужды лю-
дей с ограниченными возможностя-
ми. Ситуация начала меняться только 
сейчас, но инвалиды уже привыкли, 

что город не является для них ком-
фортной средой и не рискуют прояв-
лять самостоятельность. 

Хотя людей, готовых к самосто-
ятельности, все же хватает: они бес-
страшно выходят на улицу, несмотря 
на риск провалиться в яму, удариться 
головой о ветку, не заметить какие-
то препятствия на пути, да даже по-
теряться. Другие рискуют дойти лишь 
до магазинов, расположенных непо-
далеку от дома. Но путь до них отто-
чен длительной практикой и для та-
ких прогулок умная трость не нужна. 
Ещё из выборки можно исключить 
тех, кто живет в престижных районах 
с ровными тротуарами и отсутствием 
преград на пути. Им датчики на тро-
сти тоже не нужны, можно обойтись и 
традиционной!

Но не только о сокращении по-
тенциального объема потребителей 
рассказал Сергей Наконечный слуша-
телям ШСИ. Он показал им и возмож-
ности для расширения клиентской 
базы. Например, солидный круг по-
требителей может появиться за счёт 
взаимодействия с родственниками 
людей, теряющих зрение. Потому как 
не все из них заявлены официально 
на инвалидность, а многие теряют 
остроту картинки из-за возрастных 
заболеваний, и тоже не отказались 
бы от умной трости. Ведь за многие 
годы такой человек привык рассчи-
тывать только на свои силы, и ему 
в тягость быть обузой. Этим людям 
проще взять с собой гаджет, чем все 
время просить кого-то из близких со-
ставить компанию. 

Изобретатели инновационной трости 
для слабовидящих людей планируют 

расширить производимую под их брендом 
линейку продукции, предназначенной для 
реабилитации инвалидов. Идей у молодых 

предпринимателей много.
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Скромность не украшает 
предпринимателя 

Социальные предприниматели 
люди скромные, вот и павлодарцы в 
своей презентации уверяли, что го-
товы продавать свои трости по очень 
уж небольшой цене. Но от излишней 
щедрости их отговорили педагоги 
школы: всё-таки устойчивость про-
екта и новые исследования, и изобре-
тения важнее, чем разовый дисконт 
и последующее банкротство. Уже 
на первой же презентации проекта 
в рамках ШСИ пришлось пересмо-
треть стоимость в сторону повыше-
ния. Иначе изобретатели рисковали 
так никогда не выйти на точку рен-
табельности и просто исчезнуть, не 
решив назревшей социальной про-
блемы целевой группы. 

По предварительным подсчётам 
запущенная в производство трость 
обойдётся заказчикам примерно в 
10 тысяч рублей. Сравните еще раз 
с ценами на иностранные аналоги, 
указанные выше! А если учесть, что 
«электронная начинка» трости впол-
не советует комплектации средне-
бюджетного смартфона, разве что без 
экрана, то можно признать, что эта 
стоимость вполне справедлива. 

А еще этих денег, при достиже-
нии прогнозируемых объемов про-
даж, вполне хватит не только на по-
купку необходимого оборудования 
и комплектующих для производства 
изделий, но и на разработку других 
инновационных проектов, идеи ко-
торых всё еще вынашивают изобре-
татели. 

– Мы готовы заниматься произ-
водством тростей самостоятельно, 
плюс программировать их под нужды 
каждого человека. Сервисное обслужи-

вание и индивидуальная первичная на-
стройка под каждого клиента крайне 
необходимы, ведь трость «подгоня-
ется» под рост нашего клиента. По-
добные устройства мы готовы предо-
ставлять как детям, так и взрослым, 
поэтому разброс диапазона может 
быть очень серьезным,  – объясняет 
Андрей Капцов. – А от высоты кли-
ента зависит будет ли устройство 
сообщать ему о возможной помехе на 
пути в виде ветки или арки, или дат-
чик сочтет, что рост потребителя 
позволит ему без проблем пройти под 
этими естественными преградами и 
не заметить их. 

Настройка трости происходит 
с помощью мобильного приложе-
ния. На устройстве установлены два 
основных ультразвуковых датчи-
ка  – они и «находят» препятствия 
на уровне головы потребителя и на 
уровне «пола». Также в трость встро-
ен GPS-передатчик, чтобы человека 
можно было найти, если он не выхо-
дит на связь. С помощью навигации 
можно найти и оставленную или за-
бытую где-то трость. 

А еще в настройках мобильного 
приложения можно задать «квадрат» 
разрешенного пространства: то есть 
ту территорию, на которой можно 
спокойно прогуливаться или, напри-
мер, идти в булочную. А если пользо-
ватель выйдет за пределы «квадрата», 
то его близкие получат оповещение. 
Это делается не для того, чтобы огра-
ничить свободу людей, а для того, 
чтобы предупредить близких о подо-
зрительном изменении маршрута их 
родственником. 

Для безопасности на ручке гад-
жета есть кнопка «SOS» – если что-то 
случится, то человек может ее нажать 
и родственникам или в службу спасе-

ния придет оповещение с указанием 
местоположения человека на карте. 

Также трость оснащена светоди-
одной подсветкой. Лампочки нужны 
для того, чтобы человека, использу-
ющего устройство, легко могли за-
метить пешеходы, велосипедисты и 
главное - автомобилисты в ночное 
время. А заряжается устройство че-
рез обычный разъем mini-usb, как 
типичный мобильный телефон. 

Идей очень много!

Вообще изобретатели иннова-
ционной трости для слабовидящих 
людей планируют расширить про-
изводимую под их брендом линейку 
продукции, предназначенной для 
реабилитации инвалидов. Идей у 
молодых людей много. Например, 
бизнес-партнёры подумывают после 
запуска средства реабилитации для 
слепых людей задуматься о выпуске 
устройства для глухонемых. Оно бу-
дет способно предупредить глухих 
людей о том, что их кто-то оклик-
нул или предупредил о чем-то. На-
пример, устройство будет различать 
и распознавать все интерпретации 
имени пользователя и предупрежда-
ющие слова типа «стой», «не ходи», 
«опасно» и другие. И в случае, если 
эти слова прозвучали, то с помощью 
вибрации и свечения специального 
датчика, клиент об этом узнает.  

– А еще мы хотим предложить 
рынку «спасательный браслет», ко-
торый крепится на руку, но при этом 
способен надуваться и в итоге спасти 
жизнь купальщиков в море или реке  – 
рассказывает Андрей Капцов. – Этот 
браслет состоит из надувной подуш-
ки, которая скрыта в специальном 
устройстве. Но в случае необходимости 
потребитель может нажать кнопку, и 
с помощью прикрепленного баллончика 
с сжатым воздухом это кольцо мгно-
венно наполнится воздухом. Его доста-
точно чтобы продержаться на плаву 
объекту весом в 150 кг в течении 48 ча-
сов! Это поможет спасти множество 
жизней. К тому же браслет, в отличие 
от жилета, не мешает человеку пла-
вать и нырять. И приходит на помощь 
только если он действительно нужен. 
Проект кажется нам очень интерес-
ным. Но сначала мы бы хотели сосре-
доточиться на наших инновационных 
тростях и не распылять внимание на 
паралельные проекты.   
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В каждом номере нашего издания можно найти определенный набор 
постоянных рубрик. Одной из них является рубрика «Совместные 
проекты». Обычно текст, публикуемый здесь, рассказывает о том или 
ином объединении социальных предпринимателей или представителей 
социально ориентированных некоммерческих организаций, которые 
готовы предложить рынку общий продукт или услугу.  Как обычно 
решающую ту или иную социальную проблему. 

Общее дело объединяет  
В Омском кластере социальных инноваций 
зарегистрировано 25 совместных проектов 

Совместный портрет

Так, в первом номере нашего 
дайджеста, который увидел свет в 
мае 2018 года мы рассказали о мас-
штабном, общем для многих ре-
зидентов нашего кластера профо-
риентационном проекте. Его суть 
заключается в том, что организа-
торы приводят группу школьников 
средних и старших классов на то или 
иное омское социальное предпри-
ятие и дают возможность школьни-
кам попробовать на себе те или иные 
профессии. В будущем, подросткам-
прошедшим через несколько таких 
профессиональных проб, может 
быть намного проще выбрать про-
фессию по душе. 

Второй номер, который можно 
было прочитать в июле 2018 года, 
осветил подготовку и проведение 
первого в истории конкурса красоты 
и талантов среди социальных пред-
принимателей «Омская сударыня 

– 2018». Сейчас, когда вовсю идёт 
подготовка второго сезона конкурса, 
особенно приятно осознавать, что 
совместная деятельность резидентов 
не затухает после разового успеха, а 
все хорошие идеи, однажды показав-
шие свою состоятельность, не броса-
ются, а наоборот развиваются в еще 
более интересное начинание. 

В сентябрьском, 3-м номере 
журнала был опубликован матери-
ал о мобильных диагностических 
выездах медиков из Медицинского 
Центра «Сколиоз-Диагностика» и 
Центра «Возрождение человека». Ав-
торы идеи заявляли о том, что гото-
вы провести исследования детишек в 
различных детских центрах и пред-
ложить комплексную медицинскую 
услугу тем, кто нуждается в помощи 
ортопеда и невролога. В первый раз 
объединенная команда двух центров 
выехала на площадку ещё одного ре-
зидента Омского кластера социаль-
ных инноваций – МФДЦ «Подсолну-
хи». Позднее они объехали многие 
детские центры города Омска, а бла-
годаря активному участию авторов 
совместного проекта в Днях муници-
пальных районов, в рамках которых 
сельские НКО и социальные пред-
приниматели презентуют опыт своей 
работы и приглашают к сотрудниче-
ству омских коллег, предоставление 
востребованной услуги вышло далеко 
за пределы областного центра.
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Кстати, в этом же номере, был 
описан ещё один совместный про-
ект – «Витаминный квест». Праздник, 
который провели резиденты Омско-
го кластера социальных инноваций. 
Организаторы приурочили его к Дню 
семьи любви и верности, отмечаемо-
го 8 июля. В торжественной и игровой 
форме резиденты кластера, предла-
гающие рынку услуги дополнитель-
ного образования для детей, а также 
детские кружки и секции, решили 
подвести итоги учебного года для 
своих постоянных клиентов, а также 
пригласить на занятия новых ребяти-
шек. Праздник тогда прошёл с боль-
шим успехом и при полном аншлаге, 
а значит можно быть уверенным, что 
социальные предприятия, приняв-
шие участие в его организации, полу-
чили нужный отклик и смогли при-
влечь к себе новую аудиторию. 

Пожертвовав рубрикой «совмест-
ные проекты» ради большого спец-
проекта в декабрьском номере дайд-
жеста мы вернулись к ней уже в новом 
2019 году. В пятом номере, вышедшем 
в феврале текущего года, мы расска-
зали о том, как Корейская академия 
тхэквондо организует секции в дет-
ских центрах и садиках, входящих в 
Омский кластер социальных иннова-

ций, а также готовит в Омске и сель-
ских районах области новых тренеров, 
для расширения этого предложения.  

Апрельский номер нашего из-
дания был посвящён разнообразию 
форматов совместной деятельности 
на примере двух резидентов Омско-
го кластера социальных инноваций 
МФДЦ «Подсолнухи» и Центр обра-
зовательных инициатив «СТЕМ». Эти 
резиденты кластера являются одни-
ми из лидеров всего объединения ом-
ских социальных предпринимателей 

и их связывает сразу несколько со-
вместных проектов. Причем в неко-
торых они являются единственными 
учредителями, а в другие готовы при-
глашать и иных участников, причем 
не просто из числа резидентов, а во-
обще из состава омских социальных 
предпринимателей. 

И наконец, прошлый, июньский 
номер нашего журнала был посвя-
щён благородной миссии омского 
центра «Сколиоз-Диагностика» и 
Учебного центра «Содействие», кото-
рые организовали курсы подготовки 
санитаров для местных лечебных уч-
реждений, а в будущем собираются 
проводить обучение дипломирован-
ных сиделок. 

Беспристрастная аналитика 

Мы не случайно решили вам на-
помнить обо всех этих проектах. 
Дело в том, что в середине лета Ом-
ский ЦИСС, как одна из организаций 
инфраструктуры Омского кластера 
социальных инноваций, подготовил 
аналитическую справку о существу-
ющих совместных проектах омских 
социальных предпринимателей. 

В итоге, судя по тем историям, о 
которых мы рассказали в наших ма-
териалах и основываясь на данных 
аналитического отчёта мы можем 
сделать вывод – что омские социаль-
ные предприниматели уже распро-
бовали преимущества от совместной 
деятельности, а значит в будущем ко-
личество таких проектов будет толь-
ко увеличиваться.

Чтобы не быть голословными, мы 
решили опубликовать самые нагляд-
ные цифры из этого отчёта. А рассказ 

Судя по тем историям, о которых мы расска-
зали в материалах, и основываясь на данных 

аналитического отчёта, можно сделать вывод – 
что омские социальные предприниматели уже 

распробовали преимущества от совместной 
деятельности, а значит в будущем количество 
таких проектов будет только увеличиваться.



www.cissinfo.ru Омский кластер социальных инноваций / Дайджест новостей / №4 (8), 2019 /// 29

СОВМЕСТНЫЕ  ПРОЕКТЫ

о новых примерах совместной дея-
тельности омских социальных пред-
принимателей вы сможете найти уже 
в следующих номерах.

По данным мониторинга на июнь 
2019 резидентами было создано 25 
совместных проектов. К настоящему 
моменту в стадии реализации на-
ходятся 23 проекта. Услуги получили 
1098 человек.  

Название Год 
выпуска Оказываемая совместная услуга

Количество 
совместных 

проектов

Клиенты, 
получив-

шие услуги

ООО МФДЦ «Подсолнухи» 2016 1. «Школа Роста» (вместе с ОРОО «С Любовью к людям» –  
3 специалиста)

2. «Мобильная психолого-педагогическая бригада»  
(вместе с ООО «Медицинский Центр Сколиоз- 
Диагностика» – 1 специалист, с ООО «Возрождение 
Человека» – 3 специалиста) 

3. «Театр Теней» (с ИП Шевченко – 2 специалиста) 
4. «Витаминный квест» (с ООО «ЦОИ «СТЕМ» – 

30 специалистов (200 участников).

4 274

Омское региональное отделение 
Общероссийской общественной 
организации «Общероссийское 
объединение корейцев»: 
Корейская Академия Тхэквандо

2018 1. Обучение детей тхэквондо (Любинский район –  
40 участников, Таврический район – 97 участников,  
г. Омск – 32 участника, занятия в Омске проходят  
в детских садах «Сказка», «Лимпопо», «Дивный Мир»)

2. С оздоровительным клубом «Гра-фит» проводятся  
мастер-классы для жителей р.п. Любино  
(3 специалиста и 15 участников)

3. Подготовка тренеров по тхэквондо  
(2 специалиста-инструктора и 23 участника)

3 207 

Омская городская общественная 
организация инвалидов 
«Возрождение человека»

2018 «Мобильный Айболит»:  
(от Центра «Сколиоз-Диагностика» – привлечено 3 специалиста,  
на базе МФДЦ «Подсолнухи» – работает 3 специалиста).

1 60

ООО «Светотень» 2018 Партнёрские проекты со следующими участниками: 
1. Транспортная компания «Аврора 55»
2. Клуб любителей активного отдыха «Анкор»
3. ООО «Медицинский Центр Сколиоз-Диагностика»
4. Омское региональное отделение 

Общероссийской общественной организации 
«Общероссийское объединение корейцев»

5. Омская городская общественная организация инвалидов 
«Возрождение человека»

6. учебный центр «Содействие»

6 7

ООО «Медицинский Центр 
Сколиоз-Диагностика»

2014 Сотрудничество со следующими организациями: 
1. ООО «Школа Помощи» Формула Жизни», 
2. Клуб «Учёный Кот», 
3. ООО «Содействие» + АНО «Содействие», 
4. МФДЦ «Подсолнухи»,
5. Детский сад «Лимпопо», 
6. Детский сад «Дивный Мир», 
7. Детский сад «Happy Baby», 
8. Стоматология «Роял Дент»,
9. Клуб активного отдыха «АНКОР»

8 70

ООО «Центр образовательных 
инициатив «СТЕМ»

2015 1. «Витаминный квест»  
(совместно с ООО «Подсолнухи» и другими резидентами –  
30 специалистов и 200 участников)

2. «Лаборатория «IT» (с ООО «Подсолнухи» – 15 участников)
3. Областная профильная смена «ИнженериУм»  

совместно с социальными предпринимателями  
из Омского и Черлакского районов – 150 участников)

3 365

АНО «Содействие», ООО 
«Содействие»

2018 1. «Серебряный возраст»  
(в р.п. Любино – 3 специалиста и 11 клиентов,  
в р.п. Азово – 3 специалиста и 30 участников),  
в Омске – 3 специалиста и 27 участников),  
в Оконешниково – 2 специалиста и 20 участников),

2. «Подготовка сиделок» (партнёры – Центр занятости 
населения и МЦ «Сколиоз-Диагностика, 15 участников)

3. «Сестринское дело» (6 участников)
4. Подготовка специалистов в авто-электромастерской 

(обучение проводит 1 специалист для 6 участников)

4 115
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В мероприятии приняли участие больше 120 человек, представляющие социальные 
предприятия и общественные организации из 15 сельских районов и города Омска.  
Кроме того, благодаря трансляции картинку смотрели еще в 6 районах Омской области!

Уже год «Вместе»
В региональном ресурсном центре «Шаги  
к успеху» состоялась диалоговая площадка, 
посвящённая годовщине со дня открытия

тами в виде создания рабочих мест и 
ростом налоговых поступлений, так-
же способствует решению важных со-
циальных задач. 

Значение работы Регионального 
ресурсного центра высоко оценил и 
Заместитель председателя Прави-
тельства Омской области по внутрен-
ней политике Михаил Михайлович 
Каракоз: 

– Ресурсный центр «Шаги к успе-
ху» помогает анализировать работу 
руководителей муниципальных рай-
онов с точки зрения их заинтересо-
ванности в развитии общественных 
инициатив. Активному обмену успеш-
ным районным опытом в масштабах 
всего региона способствуют Дни му-
ниципальных районов. Это активное 
взаимодействие общественного сек-
тора, социальных предпринимателей 

На диалоговой площадке 
«Вместе» подвели итоги 
года работы Региональ-
ного ресурсного центра 
«Шаги к успеху». Отме-

тим, что он был создан 21 июня 2018 
года Общественной палатой Омской 
области в партнерстве с Омским цен-
тром инноваций социальной сферы 
при поддержке Правительства Ом-
ской области. 

Целью создания Ресурсного цен-
тра «Шаги к успеху» стала поддержка 
гражданских инициатив на террито-
рии региона, но спустя год после от-
крытия инициаторы проекта много 
внимания уделяют взаимодействию и 
с социальными предпринимателями. 

Социальный бизнес – 
надёжный партнёр  

Как отметила Лидия Петровна Ге-
расимова, Секретарь Общественной 
палаты Омской области, поддержка 
деятельности СО НКО – это одно из 
ключевых направлений работы Па-
латы:

– Созданный год назад Региональ-
ный ресурсный центр для НКО «Шаги 
к успеху» сегодня можно назвать цен-
тральным звеном инфраструктуры по 
поддержке НКО и местом притяжения 
активистов из разных уголков нашего 
региона. Целью деятельности нашего 
центра является содействие разви-

тию некоммерческого сектора эко-
номики. Оно включает формирование 
условий для создания и развития СО 
НКО, распространение новых техно-
логий и лучших практик в социальной 
сфере, а также развитие взаимодей-
ствия между СО НКО и органами вла-
сти, местного самоуправления, и субъ-
ектами предпринимательства. 

Секретарь Общественной пала-
ты Омской области отдельно сделала 
акцент на возможности привлечения 
к общей работе именно представите-
лей социального бизнеса: 

– Достижение национальных це-
лей по повышению качества жизни 
граждан в значительной степени за-
висит от возможностей вовлекать 
в работу потенциал не только соци-
ально ориентированных организаций, 
но и социальных предпринимателей. 
Это позволяет добиваться разгосу-
дарствления социальной сферы, нара-
щивания внебюджетных инвестиций в 
объекты социальной сферы и повыше-
ния значения гражданских инициатив. 
Следует учитывать, что развитие 
социального предпринимательства, 
наряду с обычными для бизнеса эффек-
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и власти дает неплохие результаты 
по привлечению средств для реализа-
ции проектов. О чём свидетельствует 
увеличение общего объёма грантов, ко-
торые омичи получают на федераль-
ном уровне, а также появление новых 
интересных и востребованных жите-
лями проектов. 

Ресурсники заточенные  
на развитие

Ещё одной темой мероприятия 
стали презентации успехов и дости-
жений Ресурсных центров для НКО и 
социальных предпринимателей, от-
крытых в муниципальных районах 
Омской области. 

Как отметил заместитель на-
чальника Главного управления по 
внутренней политике Омской обла-
сти Юрий Александрович Назаренко 
ресурсный центр – это одна из клю-
чевых точек роста и развития граж-
данского общества в Омской области: 

– Они должны развиваться, улуч-
шать качество работы общественни-
ков и социальных предпринимателей, 
у которых, несомненно, вырастет ка-
чество продукции и услуг, что в итоге 
позволит улучшать и качество жизни 
людей. 

На сегодняшний день в Омской 
области внедряются 4 модели рабо-
ты ресурсных центров. По мнению 
экспертов «ресурсник» и должен 
формироваться исходя из запросов 

территории, а не просто как типовая 
сервисная организация. 

1. РЦ создаётся на базе действу-
ющей НКО. В регионе зарегистриро-
вано 2500 организаций и некоторые 
из них работают очень давно. И не-
которые общественные организации, 
из числа старожилов, готовы брать 
на себя дополнительную ответствен-
ность и открыть все свои компетен-
ции, информацию, контакты для дру-
гих организаций. 

2. Вторая модель – это самосто-
ятельные НКО, которые регистриру-
ются с самого начала как ресурсные 
центры. Например, в Больших Уках 
в мае 2019 года зарегистрирова-
на организация «Молодая Сибирь», 
которая работает как РЦ. В июне в 
Оконешниково появилась новая ор-
ганизация «Культура многогранна», 
которая также является ресурсником. 

3. Ресурсные центры создаются 
на базе муниципальных или казён-
ных учреждений. Эта модель хоро-
шо работает в Полтавском районе. 
Власти этого муниципалитета пошли 
дальше всех – они не просто предо-
ставили место для размещения ре-

сурсника, но и нашли деньги чтобы 
руководитель РЦ смог работать. 

4. Два района создают ресурсни-
ки на базе комитетов по экономике – 
это Черлакский и Исилькульский рай-
оны. Здесь наиболее активно можно 
ожидать взаимодействия в работе с 
социальными предпринимателями! 

– Важно, чтобы на местах власти 
поняли, что «ресурсник» – это инстру-
мент реализации государственной по-
литики. Это не нагрузка, а возмож-
ность, реализация которой произойдёт 
благодаря взаимодействию всех 3 сек-
торов. К тому же мы считаем, что ре-
сурсные центры должны стать инсти-
тутами развития для преобразования 
социальной сферы в рамках той по-
литики, которую ведет Минтруд по 
разгосударствлению и по расширению 
спектра социальных поставщиков. Ре-
сурсный центр мог бы легко взять на 
себя роль координатора в данном про-
цессе, – отмечает Ирина Владимировна 
Сербина, руководитель Омского ЦИСС. 

А Михаил Каракоз, подводя итог, 
заметил, что власти Омской области 
готовы ставить максимально амби-
циозные задачи:

– Мы хотим, чтобы ресурсные цен-
тры были созданы во всех 32 районах 
области, вне зависимости от их от-
далённости от центра. Ведь современ-
ные технические возможности позво-
ляют нивелировать все трудности.  



ОМСКИЙ КЛАСТЕР СОЦИАЛЬНЫХ ИННОВАЦИЙ
Дайджест новостей о деятельности социальных 
предпринимателей Омской области
Специальный выпуск к X Международному форуму 
социальных предпринимателей и инвесторов 
ИННОСИБ-2021, Омск, 2021г. 

Уважаемые читатели дайджеста новостей  
и резиденты Омского кластера  
социальных инноваций!

Издание, которое вы держите в руках, – информационный бюллетень  
о жизни нашего Омского кластера социальных инноваций и деятельности 
социальных предпринимателей в Омской области.

Это уже четвертый  из шести номеров, запланированных в 2019 году! 
Напомним, что с текущего года наше издание выходит один раз в два ме-
сяца!

В этот раз, как и всегда, журнал рассказывает о деятельности резидентов 
Кластера и социальных предпринимателей Омской области, а также презен-
тует их успехи и анонсирует все происходящие важные события. Поэтому 
редакции не обойтись без помощи наших уважаемых коллег – резидентов 
кластера и социальных предпринимателей Омской области!

Мы ждём ваши письма, рецензии, замечания и предложения по элек-
тронной почте aleks.nabatov@yandex.ru.  

На этот же адрес просим вас присылать и фотографии, новости, анон-
сы, любые материалы, которые могут рассказать о событиях, происходящих  
в жизни резидентов и социальных предпринимателей. На их основании мы 
сможем разнообразить рубрикацию наших выпусков, больше рассказать  
о каждом совместном проекте, каждой пакетной услуге, которые разраба-
тываются в недрах Омского кластера социальных инноваций, поведать чи-
тателю о складывающихся связях между резидентами и о новостях каждого 
участника кластера.  

В следующий раз увидимся уже в октябре, накануне Международного 
форума социальных предпринимателей и инвесторов «ИННОСИБ-2019»!  

  
С уважением и надеждой на плодотворное сотрудничество, 
 редакция дайджеста новостей Омского кластера социальных инноваций. 
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